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ATO Nº 454/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA ,no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

A L T E R A R

A referencia do Cargo em Comissão da servidora 
BRUNA ROBERTA CANDIDO GONÇALVES SPE-
CHT, matricula nº 200172294, Assessor Técnico, 
para o código AT-22, do Gabinete da Deputada Ieda 
Chaves, a contar de 01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0069794

ATO Nº 461/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC 
nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

DEBORA STEFANY DOS SANTOS, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Secretário de Moderni-
zação da Gestão Adjunto, código DAS-02, a contar de 
01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070119

ATO Nº 460/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC 
nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

L O T A R

O servidor FLAVIO LUIZ RIBEIRO, matricula nº 
1435, ocupante do Cargo de Motorista de Veículos 
Pesados, pertencente ao Quadro de servidores da 
Prefeitura Municipal de Nova Brasilândia D’Oeste , no 
Gabinete do Deputado Ismael Crispin, a contar 1º de 
setembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070082

ATO Nº 455/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R
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FRANCISCO NOGUEIRA NETO, para exercer o Car-
go de Provimento em Comissão de Assessor Técnico, 
código AT-17, no Gabinete da 3ª Secretaria - Deputado 
Nim Barroso, a contar de 01 setembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070013

ATO Nº 459/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R

FRANCISCO PACIFICO DE SOUZA FILHO, para 
exercer o Cargo de Provimento em Comissão de Asses-
sor Especial, código AE-02, no Gabinete da Secretário 
de Engenharia e Arquitetura, a contar de 01 setembro 
de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070073

ATO Nº 457/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R

JOSELAINE OLIVEIRA COSTA DA SILVA, para 
exercer o Cargo de Provimento em Comissão de Asses-
sor Técnico, código AT-10, no Gabinete da Comissão 
Permanente de Educação e Cultura, a contar de 01 
setembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070029

ATO Nº 453/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de 

suas atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC 
nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

LEONICE MANFRE MARTINS BAENA, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Parlamentar, có-
digo AP-15, do Gabinete do Deputado Affonso Cândi-
do, a contar de 31 de agosto de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0069789

ATO Nº 458/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R

RAIMISSON EMANUEL BRAZ GOMES, para exercer 
o Cargo de Provimento em Comissão de Assessor Par-
lamentar, código AP-10, no Gabinete do Deputado Nim 
Barroso, a contar de 01 setembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070046

ATO Nº 456/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R

WELYS ARAUJO DE ASSIS, para exercer o Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Técnico, código 
AT-30, no Gabinete da Presidência, a contar de 01 se-
tembro de 2023.

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070026
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ATO DE DIÁRIA Nº 0069756/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atribui-
ções legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução n° 
486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Velho/RO 
a Nova Mamoré/RO, no período de 01/09/2023 a 03/09/2023, para fazer a segurança do deputado estadual Jean Oliveira 
durante a 5ª Festa do Leite, conforme processo nº 100.531.000039/2023-78.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200174331 Alisson José Pinheiro Tourinho Assessor de Segurança Secretaria de Segurança Institucional

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0069756 

ATO DE DIÁRIA Nº 0069759/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atribui-
ções legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução n° 
486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Velho/RO 
a Nova Mamoré/RO, no período de 01/09/2023 a 03/09/2023, para conduzir veículo e assessorar o deputado estadual 
Jean Oliveira durante a 5ª Festa do Leite, conforme processo nº 100.531.000039/2023-78.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200173596 Tiago Soares de Lima Pinto Assessor Parlamentar Gabinete da Presidência

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0069759 
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SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS E LICITAÇÕES

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA
Av. Farquar, 2562, Palácio Marechal Rondon - Bairro Arigolândia, Porto Velho/RO, CEP 76801-189

Telefone: e Fax: @fax_unidade@ - https://www.al.ro.leg.br/
  

AVISO DE INEXIGIBILIDADE

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 0069682/2023

Processo nº 100.022.000008/2023-67

  
AVISO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 100.022.000008/2023-67
 

 
 

A Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia – ALE torna público que contratará por INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO , com fulcro no Art. 25, inciso II c/c. Art 13, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93, a empresa

XPERIUN EDUCACAO EM ANALISE DE DADOS LTDA , inscrita no CNPJ 28.381.938/0001-18, com

endereço na Avenida Deltaville, n° 150 – Bairro : Beira Rio - Lote 100 - Biguaçu- SC - CEP: 88164-230,

com vistas à Aquisição de curso online de Microsoft Power BI para aperfeiçoamento de servidor

efetivo da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, no valor total de R $ 1.997,00 (Mil,

novecentos e noventa e sete reais), conforme consta nos autos do processo supracitado .

 
 

Porto Velho - RO, 01 de setembro de 2023.
 
 
 
 

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário Geral – ALE/RO

Referência: Processo nº 100.022.000008/2023-67 SEI nº 0069682

AVISO DE INEXIGIBILIDADE CPL/2023 (0069682)         SEI 100.022.000008/2023-67 / pg. 1
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TAQUIGRAFIA

3ª SESSÃO EXTRAORDINÁRIA ITINERANTE DA 1ª 
SESSÃO LEGISLATIVA ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLA-
TURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RONDÔNIA – MACHADINHO D’OESTE

EM: 24.08.2023
INÍCIO: 11h51min 

PRESIDENTE: SR. MARCELO CRUZ
SR. LAERTE GOMES

SECRETÁRIO: SR. DELEGADO LUCAS

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Sob a proteção de 
Deus e em nome do povo rondoniense, declaro aber-
ta a 3ª Sessão Extraordinária Itinerante da 1ª Sessão 
Legislativa Ordinária da 11ª Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de Rondônia.
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura da 
Ata da Sessão Extraordinária Itinerante anterior.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Procede 
à leitura da Ata da Sessão Extraordinária Itinerante an-
terior.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Em discussão a 
Ata que acaba de ser lida. Não havendo observações, 
dou-a por aprovada. 
Solicito ao Senhor Secretária que proceda à leitura do 
Expediente recebido.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Procede 
à leitura do Expediente recebido a seguir:
01 – Mensagem nº 121/2023 – Poder Executivo, enca-
minhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo 
a abrir crédito adicional suplementar por superavit finan-
ceiro, até o valor de R$ 285.960,00, em favor da unidade 
orçamentária Instituto Estadual de Desenvolvimento da 
Educação Profissional – IDEP”. 
02 - Mensagem nº 122/2023 – Poder Executivo, enca-
minhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Execu-
tivo a abrir crédito adicional suplementar por anulação, 
até o valor de R$ 3.251.351,56, em favor da unidade 
orçamentária Instituto Estadual de Desenvolvimento da 
Educação Profissional – IDEP”.
03 – Mensagem nº 123/2023 – Poder Executivo, comu-
nicando a ausência do país por parte do Governador do 
Estado, no período de 28 de agosto a 04 de setembro de 
2023, em razão da participação no Lide Brazil Develop-
ment Forum, em Washington. 
04 – Mensagem nº 124/2023 – Poder Executivo, enca-
minhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo 
a abrir crédito adicional suplementar por superávit finan-
ceiro, até o valor de R$ 12.315.027,21, crédito adicional 
suplementar por excesso de arrecadação, até o valor de 
R$ 431.989.878,69 e crédito adicional suplementar por 

anulação, até o valor de R$ 444.304.905,90, para refor-
ço de dotações consignadas no vigente orçamento”.
05 – Mensagem nº 125/2023 – Poder Executivo, enca-
minhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executi-
vo a abrir crédito adicional suplementar por excesso de 
arrecadação, até o valor de R$ 431.989.878,69 e crédito 
adicional suplementar por anulação, até o valor de R$ 
431.989.878,69, para reforço de dotações consignadas 
no vigente orçamento, e autoriza a abrir credito adicio-
nal suplementar por superávit financeiro no valor de R$ 
12.315.027,21 e credito adicional suplementar por anu-
lação, até o valor de R$ 12.315.027,21.”
06 – Ofício nº 4607/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 296/2023 de 
autoria da Senhora Deputada Cláudia de Jesus.
07 – Ofício nº 4608/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 301/2023 de 
autoria do Senhor Deputado Cirone Deiró.
08 – Ofícios nºs 4542, 4790/2023 – DITELIR, enca-
minhando resposta ao Requerimento Parlamentar nº 
350/2023 de autoria do Senhor Deputado Edevaldo Ne-
ves.
09 – Ofício nº 4631/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 377/2023 de 
autoria da Senhora Deputada Dra. Taíssa.
10 – Ofício nº 4623/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 372/2023 de 
autoria do Coletivo.
11 – Ofício nº 4816/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 386/2023 de 
autoria do Senhor Deputado Alan Queiroz. 
12 – Ofício nº 4817/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 376/2023 de 
autoria do Senhor Deputado Jean Mendonça.
13 – Ofício nº 4851/2023 – DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 375/2023 de 
autoria do Senhor Deputado Rodrigo Camargo. 
14 - Gabinete da Senhora Deputada Rosângela Dona-
don, encaminhando justificativa de ausência da sessão 
do dia 21 de junho de 2023.
Expediente lido, Senhor Presidente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Lucas. 
Senhoras e Senhores deputados, nos termos do artigo 
135 do Regimento Interno, esta Sessão fica transforma-
da em Comissão Geral para que possamos proceder à 
entrega de homenagens. 

(Às 11 horas e 51 minutos transforma-se esta Ses-
são Extraordinária Itinerante em Comissão Geral)

Mas, antes de passar a palavra para a Mestre de Ceri-
mônias, eu gostaria aqui de convidar dois ex-deputados 
Ezequiel Júnior e o Saulo Moreira para tomarem assento 
com a gente. A gente tem uma Lei aprovada na As-
sembleia Legislativa que os nossos ex-deputados podem 
tomar assento, só não tem direito à palavra. Sejam bem-
-vindos vocês dois. E o Neodi está ali atrás também? Por 
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favor, já senta pertinho da gente aqui. 
Falei para ele que é uma honra presidir uma Sessão aqui 
na cidade dele. Muito obrigado. Antes de passar a pa-
lavra, ainda, eu quero aqui primeiramente agradecer a 
todos os servidores da Assembleia Legislativa, em nome 
do Secretário-Geral Roger. A gente sabe das dificulda-
des para montar uma estrutura como essa. É a segunda 
Sessão Itinerante que nós estamos tendo este ano. A 
primeira foi em Ji-Paraná e agora aqui em Machadinho 
D´Oeste. 
Agradecer ao Prefeito Paulo Henrique dos Santos, pela 
presteza, por todo o apoio que nos deu, para que a gen-
te pudesse estar aqui. 
Então, mais uma vez, obrigado a todos os servidores, 
todas as pessoas que estão envolvidas com esse traba-
lho. Não posso, também, deixar de agradecer a todos os 
Deputados que estão aqui presentes. Muito Obrigado a 
todos por prestigiar; o nosso líder também, Deputado 
Laerte Gomes. Muito bacana ter a grande maioria dos 
Deputados aqui conosco. Meu muito obrigado.
E antes do Cerimonial, convidar o prefeito aqui de Ma-
chadinho para compor aqui a Mesa também, cadê o Pau-
lo? Paulo é muito gente boa. Primeira vez que eu vim 
aqui, depois que ele ganhou a eleição, fui muito bem 
tratado. Obrigado, Paulo? Seja muito bem-vindo.
Prefeito, por favor, nos dê a honra e também quero dei-
xar registrado, antes de passar a palavra, eu tinha falado 
com o prefeito, na Rondônia Rural Show, e teve mais 
alguma pessoa que eu não lembro que solicitou essa 
Rondônia Rural Show aqui em Machadinho. E naquele 
momento eu fiz o compromisso de nós estarmos aqui 
presente, fazendo uma Sessão Itinerante. 
E eu quero honrar aqui também o meu líder, o Deputado 
Laerte Gomes. Eu sempre chamei ele de pai que é um 
conselheiro que a gente tem, te parabenizar e agradecer, 
Deputado Laerte Gomes, por essa coragem, de trazer 
uma Sessão para cá, para Machadinho, e, sinceramente, 
eu não imaginava que viriam tantas pessoas e a gente 
iria ter a participação da população aqui de Machadinho. 
Então, muito obrigado.
Queria mandar um abraço para o Baiano, nosso ve-
reador. Seja bem-vindo, Baiano, nosso parceiro, nosso 
amigo. E eu tenho certeza que a partir desta Sessão, 
essa aqui é a primeira de muitas. Vamos votar projetos 
importantes, mais de R$ 100 milhões vamos votar para 
o DER, destravando, a gente cuidando das estradas vici-
nais; vamos votar projetos da saúde; a Folha dos servi-
dores do Estado de Rondônia.
A gente está vindo para cá não somente com a estru-
tura, mas, sim, realmente para trabalhar, para votar e 
a gente transformar a vida da população do Estado de 
Rondônia. E também a Escola do Legislativo está pre-
sente, em nome do Thiago Tezzari, a gente vai aqui tra-
zer conhecimento para a população, curso de Libras, de 
redação. São vários cursos que vão ter durante os dias 
em que estaremos aqui. Meu muito obrigado. 
E a população que está aqui, sejam todos bem-vindos e 
muito obrigado. A casa é de todos vocês. Obrigado de 
verdade. 

Neste momento, passo a palavra para a Mestre de Ce-
rimônias.

A SRA. ANGELITA LIMA (Mestre de Cerimônias) – Se-
nhoras e senhores, boa tarde! Sejam bem-vindos ao 
espaço da Assembleia Legislativa do Estado Rondônia, 
aqui na 4ª edição Machadinho Agroshow. A maior feira 
agropecuária do Vale do Jamari.
Neste momento, transformada em Comissão Geral, 
estando a Mesa dos Trabalhos composta, convocamos 
as autoridades bem como os ilustres visitantes aqui 
presentes para que, em pé, cantemos o Hino “Céus de 
Rondônia” (Letra de Joaquim Araújo Lima, e Música de 
José de Mello e Silva). 

(Execução do Hino “Céus de Rondônia”)

Dando continuidade, registramos a presença do Ex-
celentíssimo Senhor Deputado Affonso Candido, e em 
nome do Deputado Alex Redano, lembramos que o Lei-
lão “Direito de Viver” acontecerá no dia 27 deste mês, 
no Parque de Exposição do Vale do Anari, a pedido do 
Vereador Nedir Paz. 
É com grande satisfação que os recebemos nesta 
solenidade para outorga de Título Honorífico de Cidadão 
do Estado de Rondônia e Votos de Louvor a autoridades 
e personalidades em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados à sociedade rondoniense. Após a 
aprovação em Plenário de Decreto Legislativo de nº 634, 
de 27 de abril de 2016, e Requerimento de nº 380, de 
09 de agosto de 2023, de autoria dos Excelentíssimos 
Senhores Deputados Estaduais Luizinho Goebel e Laerte 
Gomes. 
Senhoras e senhores, convidamos, neste momento, para 
fazer, então, abertura oficial da Assembleia Itinerante o 
Excelentíssimo Senhor Presidente da Assembleia Legis-
lativa do Estado de Rondônia, o Deputado Marcelo Cruz. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Obrigado mais 
uma vez, bom dia a todos! Bom dia! Meu Deus, Macha-
dinho, misericórdia, Senhor. Bom dia, gente! Bom dia! 
Ah, agora, sim. 
Mais uma vez um super bem-vindo a toda a população 
de Machadinho D’Oeste. Muito obrigado pela presença 
de cada um de vocês. Como eu falei anteriormente, eu 
tenho certeza que essa é a primeira Sessão de muitas 
que a gente vai fazer aqui, em Machadinho. Eu tenho 
certeza, que a partir deste evento que a gente está fa-
zendo, desta Sessão, com toda a infraestrutura, os de-
putados aqui, eu tenho certeza que vai mudar a história 
de Machadinho. 
E o meu desejo é que seja mais próspera essa cidade, 
que a agricultura familiar, o pequeno produtor, as pes-
soas realmente que levam o nosso Estado, que traba-
lham, que colocam comida na nossa mesa, que vocês 
sejam prósperos. Que através da nossa vinda aqui, que 
cada Deputado que está aqui, que possa investir, deixar 
uma semente aqui; que cada deputado possa investir 
algum recurso, emenda parlamentar, para que nós pos-
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samos fazer a diferença na vida dessa população, está 
certo? 
Enquanto eu for Presidente, ano que vem ainda, já es-
tou Presidente da Assembleia Legislativa, já estou me 
convidando, nos convidando, para que nós possamos 
estar presentes também, ano que vem, aqui em Macha-
dinho. Já fica aí o nosso compromisso. 
E eu também tenho a honra de ter aqui o Saulo, que foi 
um deputado que eu conheci; o Ezequiel Júnior também, 
um prazer ter você; Neodi, que eu acompanho desde a 
época que foi presidente da Assembleia Legislativa. Eu 
espero, Neodi, que no final do nosso mandato eu tenha 
feito pelo menos 50% do que você fez na Assembleia 
Legislativa com transparência, com seriedade, na épo-
ca que você foi presidente. Muita honra. Parabéns pelo 
empreendedor, o empresário que você é nessa cidade, 
gerador de empregos. E eu ouvi falar ali que você não 
queria mais ser candidato e você, de uma hora para ou-
tra, foi candidato a vice-governador. Você está cuidando 
da sua vida. 
Mas, olha, você está novo, tem muita garra. Eu tenho 
certeza que Rondônia ainda tem ainda muito que apro-
veitar do teu trabalho, do teu esforço, das tuas ideias, 
da forma que você faz política, uma política sadia. Está 
certo? Meu muito obrigado por você estar aqui presen-
te. Uma salva de palmas para os nossos ex-deputados. 
Muito obrigado mesmo, de verdade. 
E parabenizar também o Deputado Luizinho Goebel, o 
Deputado Laerte Gomes, essa dupla perfeita da Assem-
bleia Legislativa. Eu vou conceder a palavra para vocês 
usarem, fazer o uso da palavra e falar sobre os home-
nageados, Títulos Honoríficos de Cidadão do Estado de 
Rondônia e Votos de Louvor. Fica com a palavra o Depu-
tado Luizinho Goebel. 
Luiz Paulo, seja bem-vindo, Secretário de Agricultura. 
Deputado Lucas agora me falou, há pouco, e eu esqueci; 
também a Elen Reis Araújo Trindade, seja bem-vinda; 
seja bem-vinda Gisele da Silva Santos, também, são as 
duas pessoas que estão representando o governo, e es-
tão atentas. Manda um abraço ao nosso governador e 
ao nosso Secretário-Chefe da Casa Civil Júnior Gonçal-
ves. Obrigado pela presença de vocês. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Dizer da alegria de estar 
aqui no Município de Machadinho D’Oeste. Obrigado 
pela recepção. Parabéns por esse grande evento, muito 
importante.
Eu queria, diante do tamanho, e da importância desse 
evento, deputados, nós já apresentarmos na próxima 
Sessão da Assembleia Legislativa para que a Agroshow 
Machadinho seja incluída no Calendário Oficial das Fes-
tividades da Secretaria de Agricultura do Estado de Ron-
dônia, para que todo ano, quando nós votarmos o or-
çamento, já vai estar lá carimbado o orçamento para a 
manutenção deste importante evento. Parabéns a toda 
diretoria. 
Quero aqui parabenizar a cada um de vocês que se fa-
zem presentes nesta manhã. A participação de cada um 
de vocês é muito importante. Fico feliz porque hoje eu 

encontrei aqui pessoas de Guajará-Mirim até Vilhena. 
Então, é o Estado de Rondônia dentro de Machadinho 
D’Oeste. E, Prefeito Paulo, esse recurso que a prefeitu-
ra investe aqui, retorna e retorna multiplicado. Porque 
são hotéis lotados, restaurantes lotados, posto de com-
bustível, borracharia, enfim, todos os segmentos estão 
lucrando com este evento. E sem contar que essa in-
tegração, são agroindústrias daqui aprendendo com as 
agroindústrias de fora. A cultura daqui aprendendo com 
a cultura de fora e vice-versa. Então, parabéns, Macha-
dinho D’Oeste.
Quero aqui também parabenizar e agradecer a presença 
de todos os membros do SAMU (Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência). Queria cumprimentar todos aqui, 
nominá-los, mas como é corrido, tem muita gente para 
falar, em nome da nossa Coordenadora, da Aline Cristi-
na, eu cumprimento a cada um de vocês. E vocês que 
estão 24 horas por dia, sábado, domingo, feriado, todos 
os dias à disposição da população, à disposição de salvar 
vidas, entrego hoje aqui na mão do nosso Prefeito Pau-
lo, uma emenda para reforma e ampliação da base do 
SAMU de Machadinho D’Oeste. Empenhado, prontinho, 
projeto aprovado, prefeito e mãos à obra. Parabéns ao 
SAMU que, acima de tudo, cuida de vidas e vida é tudo. 
Parabéns, muito obrigado. 
Quero também cumprimentar todos os meus colegas 
deputados, em especial cumprimentar os meus ex-co-
legas de Assembleia Legislativa. Saulo Moreira, gostaria 
que você ficasse de pé, meu irmão, Ezequiel Júnior e 
Neodi Carlos Francisco de Oliveira, vocês contribuíram 
muito para essa região. Vocês ajudaram a transformar a 
região e a vida das pessoas. Então, hoje vocês não estão 
na Assembleia, mas vocês podem ter certeza, eu conhe-
ço muito bem cada um de vocês e vocês três fazem falta 
na Assembleia. Vocês três fazem falta para o desenvolvi-
mento e a melhoria de vida de toda essa população. Pa-
rabéns e parabéns pelo que vocês já contribuíram com o 
Estado de Rondônia. Muito obrigado. 
E aqui, Presidente Marcelo, nosso Presidente da Assem-
bleia Legislativa, parabéns pela sua atitude de trazer o 
Poder do Povo para o seio do povo. Hoje eu encontrei 
aqui, logo que eu cheguei, uma senhorinha bem simples 
e ela me fez um pedido, uma solicitação, uma indicação 
e que vai contemplar toda a população de Machadinho 
D’Oeste. E uma pessoa simples e só foi possível por-
que ela teve o acesso direto com um deputado. Então, 
parabéns por essa sua atitude de trazer a Assembleia 
Legislativa, os deputados de Rondônia juntos para o seio 
do povo. 
E, na verdade é tanta coisa para falar, mas eu quero 
agora me resumir à homenagem que nós trazemos hoje. 
Nós temos aqui diversos homenageados, muitos deles 
apresentados pelo nosso Deputado Laerte, que são 
nosso PM Claudinei; a Magali Alves; a Associação Co-
mercial e Empresarial de Machadinho D’Oeste (ACEMA); 
Associação Avivalista de Machadinho D’Oeste; o nosso 
companheiro, presidente do meu partido, o Xiru Pedralli 
(Alessandro Pedralli da Silva). Muito obrigado, Xiru, e 
toda sua família que está aqui. A Darlenk, o Gilberto 
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Santana, o Giocondo Valle, Graciele Coltro, Jerfley, Josia-
ne, nossa amiga lá de Alvorada D’Oeste há muito tempo, 
José Cláudio, Maria do Carmo, Neodi, Renildo e Thiago. 
Essa homenagem é simples diante do trabalho que vo-
cês prestam. 
E além desta homenagem, nós também propusemos 
há um tempo e teremos a oportunidade de entregar 
essa homenagem hoje. E essa homenagem, hoje, é a 
maior honraria que a Assembleia Legislativa pode con-
ceder a um cidadão. E nós vamos conceder esse Título 
ao cidadão que tem no sobrenome “de Machadinho”. E 
é você Neodi. Você é o Neodi de Machadinho. O Neodi 
que representa muito bem cada cidadão desta cidade, 
pessoas trabalhadoras, pessoas corajosas. Verdadeiros 
bandeirantes de Rondônia que vieram para este pedaço 
de chão, não para tirar férias, vieram aqui para luta, 
vieram aqui para trabalhar. Vieram aqui, com muita 
dignidade, para vencer na vida. 
E quando nós estamos aqui, Neodi, homenageando você 
é porque você, neste momento, representa cada cida-
dão de Machadinho D’Oeste. Um caboclo do bem, um 
caboclo que tem posição clara. E esta homenagem, Neo-
di, saiu do meu coração, porque quando eu cheguei à 
Assembleia Legislativa 17 anos atrás, eu ainda menino, 
você era o Presidente daquela Assembleia e eu aprendi 
muito com você, me espelhei muito em você. 
E eu não sou um deputado de mi-mi-mi. Eu não sou um 
deputado de tro-lo-ló. Eu sou um deputado de posição 
firme, de posição clara, e que nunca estará atrás e nem 
em cima do muro, estar à frente do muro para defender, 
no bom combate, tudo aquilo que é bom para o nosso 
Estado de Rondônia. E você, Neodi, me ensinou muito 
disso. Então, muito obrigado, meu irmão. Muito obriga-
do mesmo. 
E eu quero dizer a vocês, de Machadinho, o Neodi já foi 
prefeito desta cidade. E foi um grande prefeito, Paulo, 
tanto quanto o senhor está sendo. O Neodi foi deputado 
estadual de Rondônia, mas sempre empunhou a bandei-
ra de Machadinho D’Oeste, Rondônia, Brasil. 
Por isso, Neodi, esse Título é a maior honraria que a 
Assembleia Legislativa pode propor, mas, na verdade, 
isso é um símbolo da gratidão que as pessoas de bem 
têm com o Deputado Neodi. Isso é o símbolo das pessoas 
que defendem o esteio do Estado de Rondônia, quem 
alimenta a economia do nosso Estado, que é o setor 
produtivo. Você representa muito bem isso. 
Por isso que nós estamos aqui, honrosamente, gratos, 
com o coração cheio de alegria, honrando um filho de 
Machadinho, um pai de Machadinho, que carrega no seu 
honroso nome: Neodi do Machadinho! Parabéns! Muito 
obrigado.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Luizinho Goebel. Você é afiado, hein? 
Convido aqui o Deputado Laerte Gomes, proponente dos 
Votos de Louvor, de outorga a personalidades, em reco-
nhecimento aos relevantes serviços prestados ao Muni-
cípio de Machadinho. 
Com a palavra, o Deputado Laerte Gomes. 

O SR. DELEGADO LUCAS - Presidente, enquanto o De-
putado Laerte se dirige à tribuna, alguns deputados 
que nos acompanham on-line: a Deputada Lebrinha, a 
Deputada Rosangela Donadon, o Deputado Ribeiro do 
Sinpol e o Deputado Edevaldo Neves, solicitaram aqui 
o registro de presença. Peço para registrar. Mandar um 
abraço aqui para o nosso amigo Maxwell Queiroz, que 
está aqui nos acompanhando. 

O SR. LAERTE GOMES - Senhor Presidente, senhoras e 
senhores deputados, o público presente aqui, do Muni-
cípio de Machadinho e região. Primeiro, eu quero agra-
decer a Deus por essa oportunidade de estarmos aqui, 
hoje, reunidos no Município de Machadinho. 
Machadinho, que já nos concedeu o Deputado Ezequiel, 
Deputado Neodi, o Deputado Saulo, aqui da região; o 
Deputado Pedro, aqui também, que é vizinho, de Cuju-
bim; e tantos trabalhos já prestaram para essa região. 
E hoje a Assembleia Legislativa, Neodi, traz a sua sede 
para Machadinho, para atender a população aqui da re-
gião, mas, também, para honrar o trabalho que vocês 
realizaram pelo bem de Machadinho, no Estado de Ron-
dônia. 
Eu quero cumprimentar o nosso Presidente, Deputado 
Marcelo Cruz, meu amigo, meu irmão, parceiro; e para-
benizar. Quando nós fizemos a Indicação dessa Sessão 
para o Município de Machadinho, com o apoio de todos 
os colegas deputados, você, de pronto, disse: “Pode le-
var, que nós vamos dar a melhor estrutura possível, para 
a Assembleia Legislativa estar dentro da Agroshow por-
que é um evento importante; mas, mais importante é o 
Município do Machadinho, a população.” 
Então, a mesma estrutura que nós tivemos na Rondônia 
Rural Show, nós estamos tendo aqui no Município de 
Machadinho. Parabéns, Presidente, toda sua Mesa Dire-
tora e todos os nossos deputados. 
Cumprimentar também o nosso prefeito, meu amigo 
pessoal, Paulo da Remap. Paulo, parabéns pelo trabalho, 
parabéns pela sugestão, e, em seu nome, cumprimentar 
todos os secretários e servidores aqui da prefeitura, que 
se fazem presentes hoje. O nosso respeito, o nosso ca-
rinho. Eu tenho sido um grande parceiro da sua gestão 
porque eu acredito nela, porque é uma gestão séria, 
correta e que já está fazendo a diferença aqui no Muni-
cípio de Machadinho. 
Cumprimentar aqui, em nome dos vereadores, o Verea-
dor Gilmar, que é meu parceiro; Vereador Reginaldo, 
nosso parceiro; e o Vereador Clemente, também, um 
grande parceiro nosso. Cumprimentar aqui todos os ve-
readores presentes nesse evento. Também, aqui, o Pre-
feito lá do Município do Vale do Anari, o Anildo, que está 
aqui; o João Becker, Prefeito Cujubim, está presente. 
Sintam-se, todos, cumprimentados.
Cumprimentar aqui a comissão organizadora desse 
evento. Vocês estão de parabéns, me surpreendeu. Um 
evento maravilhoso. Depois da Rondônia Rural Show, 
Deputado Alan, é o maior evento, a maior feira de negó-
cios de Rondônia, Deputado Luis do Hospital. E está aqui 
no Município de Machadinho.
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Cumprimentar aqui o Darlenk, nosso arquiteto, urba-
nista; as coordenadoras aqui, a responsável por toda a 
logística aqui do evento. O Alessandro, que é idealizador 
desse evento, está aqui conosco. Parabéns. O Alessan-
dro é o Xiru, não é, Xiru? Parabéns a você. O Jerfley, o 
Thiago Mendes; a Josiane, minha amiga, que foi quem 
me deu a sugestão e fez a solicitação junto com a co-
missão organizadora para fazermos a Indicação para a 
Assembleia Legislativa vir aqui para Machadinho, para 
este evento maravilhoso. Obrigado pela parceria. 
E em seu nome também deixar aqui o cumprimento a 
todas as mulheres. O Gilberto também; o José Santana; 
enfim a todos que estão aqui na organização comercial, 
na organização desse evento. Deixar um abraço tam-
bém ao nosso Secretário de Agricultura, meu amigo Luiz 
Paulo, que está aqui. Estivemos em Presidente Médici 
essa semana. A nossa Subchefe da Casa Civil, a Gisele; 
a Ellen aqui. Em nome de vocês, deixar um abraço do 
nosso Governador Marcos Rocha, que até gostaria de 
estar aqui e teria até agendado para vir, mas também 
está acontecendo a Expovel, em Porto Velho, e o gover-
nador tem que ficar na nossa capital. 
Hoje é um dia muito importante. Eu estou muito feliz de 
estar aqui em Machadinho com todos os nossos servido-
res da Assembleia Legislativa — parabéns a todos vocês 
que vieram aqui; parabéns, Presidente, mais uma vez 
— trazendo o Poder Legislativo até o povo. A Assembleia 
Legislativa, senhores deputados, ela tem no seu concei-
to e no seu nome a Casa do Povo, Deputado Pedro. E a 
Casa do Povo tem que estar próxima do povo. 
E a Assembleia, hoje, Assembleia Itinerante, que com 
certeza deve ir a vários municípios de Rondônia, propor-
ciona à população dos municípios da região a conhecer o 
trabalho desse Poder Legislativo, que é o principal Poder 
que existe. Proporciona cada um de vocês a conhecer o 
trabalho, o posicionamento, o que pensa o seu repre-
sentante, aquele deputado que você foi lá e votou. Hoje 
você que vai conhecer um pouco do trabalho aqui. 
Então, é muito importante a Assembleia Legislativa sair 
da sua sede, sair da capital, de Porto Velho — Deputado 
Luizinho Goebel — e vir até o interior do Estado, que é 
onde está a riqueza desse Estado. Eu quando venho, 
Neodi — cumprimentar o senhor, o Deputado Saulo, o 
Deputado Ezequiel —, eu quando venho a Machadinho, 
eu volto apaixonado, eu volto encantado. Machadinho, 
tudo o que foi Rondônia há 30 anos, está sendo ago-
ra. Desenvolvimento, produção rural, estrada — três mil 
quilômetros de estrada para fazer, Paulo. Produtor pro-
duzindo, plantando, movimento da cidade maravilhoso. 
Machadinho é um modelo do que é Rondônia; é um mo-
delo do que o Brasil vive e precisa. 
Eu fico triste quando eu venho de outro lado, quando 
eu começo a rodar — Neodi — e vejo os produtores 
reclamando dos embargos ambientais que estão aconte-
cendo. Nós precisamos provocar nossa bancada federal. 
Nós precisamos — Deputado Alan, Deputado Camargo 
—, precisamos achar um caminho de solucionar esse 
passivo ambiental para trás. É impossível Rondônia viver 
esse momento tão bom, os nossos produtores produzin-

do, mas ao mesmo tempo preocupados, aterrorizados 
com essa questão ambiental. 
Precisa-se mudar a política nacional nesse sentido. Nós 
temos a consciência que chegou o momento — por isso 
que é uma questão mundial — que necessita o fim do 
desmatamento. A gente sabe disso, Deputado Pedro, 
Deputado Cássio. E isso as grandes empresas já, quan-
do vão comprar um boi, frigorífico, quando vão comprar 
o café, já colocam isso dentro dos quesitos para poder 
comprar do produtor. Mas é preciso também se discu-
tir os embargos ambientais, o passivo para trás. Nós 
precisamos, o nosso Congresso Nacional precisa legis-
lar — Neodi — com a máxima urgência sobre isso. E 
quando isso acontecer, ninguém segura esse Estado de 
Rondônia. 
Nós fizemos aqui, proporcionamos alguns Votos de Lou-
vor para várias pessoas aqui em Machadinho. Inclusive 
o Deputado Neodi, e em nome dele quero parabenizar 
todos vocês merecidamente terem recebido esses Votos 
de Louvor. E o Deputado Luizinho já disse muito bem. A 
história do Neodi se confunde com a história de todos os 
moradores do Machadinho. Vieram atrás de dias melho-
res, de trabalhar, de desbravar esse município gigante. E 
o Deputado Luizinho colocou muito bem aqui. E é assim 
que se faz uma cidade, Josi; é assim que se faz uma co-
munidade com trabalho, com progresso, com produção. 
E Machadinho D’Oeste é tudo isso. 
Nós aqui em Machadinho temos a maior indústria do 
mundo. Talvez aqui não vai ter uma fábrica de avião, 
não vai ter uma fábrica de carro — Saulo; não vai ter 
uma fábrica de geladeira, não vai ter. Mas, temos aqui 
mais de oito mil industriais. Mais de oito mil empresá-
rios. Porque cada produtor rural, Deputada Cláudia, é 
um empresário, é um industrial que produz alimento, 
produz riqueza, gera renda lá no sítio para poder ter 
movimento na cidade, para poder gerar emprego aqui 
na cidade, no Estado e no Brasil. 
Então, é para isso que nós parlamentares estamos aqui 
hoje, para isso, para mostrar que o Poder Legislativo de 
Rondônia está junto com vocês. E aos homenageados, 
meus parabéns a todos vocês que vão receber esse Voto 
de Louvor. Saibam que é uma Indicação do Deputado 
Laerte, mas aprovada por todos os nossos pares, por 
todos os nossos colegas, uma homenagem da Assem-
bleia Legislativa. Que Deus possa abençoar todos vocês. 
Muito obrigado pela atenção. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Laerte Gomes. 
Com a palavra a Mestre de Cerimônias. 

A SRA. ANGELITA LIMA (Mestre de Cerimônias) - Se-
nhoras e senhores, neste momento acontecerá o ato de 
entrega de Título Honorífico de Cidadão do Estado de 
Rondônia. A importância desta homenagem que marca 
o reconhecimento do Poder Legislativo àqueles que, de 
uma forma ou de outra, ajudam a construir o progresso 
de Rondônia e de seu povo. Essa honraria é concedida 
a personalidades que têm se destacado por sua atuação 
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em benefício da comunidade e por sua atuação exem-
plar na vida pública ou particular. 
Neste momento, convidamos à frente do dispositivo o 
Excelentíssimo Presidente Deputado Marcelo Cruz, tam-
bém o Deputado Luizinho Goebel e o Deputado Laerte 
Gomes para que juntos possam fazer a entrega de Título 
Honorífico do Estado de Rondônia.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos também o senhor Neodi Carlos Francisco de 
Oliveira para que possa, então, receber o Título Honorífi-
co do Estado de Rondônia. 
Neste momento, também faremos a outorga de Votos 
de Louvor. Trata-se de cumprir o dever de homenagear 
quem detém um legado marcante que em função disso 
constitui um exemplo para toda a comunidade. É isso 
que justifica atribuição dos Votos de Louvor. Neste mo-
mento, então, convidamos todos os parlamentares à 
frente do dispositivo para que possam juntos fazer a en-
trega dos Votos de Louvor.
Antes que possamos fazer a entrega dos Votos de Lou-
vor, pedimos que o senhor Neodi tenha a palavra. 

O SR. NEODI CARLOS FRANCISCO DE OLIVEIRA – Exce-
lentíssimo Senhor Marcelo Cruz, eminente Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, em nome 
do qual quero saudar e dar as boas-vindas a todos os 
deputados estaduais do Estado de Rondônia.
Em nome da Deputada Estadual Taíssa, quero cum-
primentar a Deputada Ieda, e a Deputada Cláudia, as 
deputadas que representam as mulheres. Em nome de 
vocês, cumprimentar todas  as mulheres aqui presentes. 
Quero aqui agradecer, do fundo do coração, ele que foi 
o autor dessa propositura, o Deputado Luizinho Goebel. 
Meu amigo, meu irmão do coração que eu tive o prazer 
por dois mandatos consecutivos ser seu parceiro na As-
sembleia Legislativa. Eu ouvia o seu discurso eloquen-
te. Quem conhece o Deputado Luizinho sabe que ele é 
verdadeiro. Como ele mesmo disse, não é deputado de 
firula, nem de nhe-nhe-nhe. Deputado de dizer aquilo 
que realmente pensa. 
E, muitas vezes, quem diz o que pensa é mal entendido. 
Mas, eu quero a você, deputado, continue sempre as-
sim. Esse caboclo firme, esse caboclo arrojado que você 
é. Quero agradecer ao Deputado Laerte Gomes pela 
propositura também e a aprovação dos demais depu-
tados aqui presentes. Inclusive, nosso amigo Deputado 
Pedro que é aqui da região e eu quero me privar de 
dizer o nome que eu praticamente conheço todos vocês. 
Agora há pouco, foi me dar um abraço ali o meu amigo, 
lá de Ji-Paraná, que já foi meu cabo eleitoral lá, grande 
amigo. Nós chamávamos ele de “Mabel” na época. Ago-
ra, virou deputado, tem que ter os dois nomes. Obrigado 
pelo carinho, obrigado pela amizade. 
E dizer da importância dessa Sessão Itinerante aqui em 
Machadinho D’Oeste. Principalmente, nesse momento 
tão importante que acontece aqui na nossa cidade a 4ª 
Agroshow. Quero parabenizar esse menino corajoso, ar-

rojado, que é o Xiru, que na época foi idealizadora dessa 
festa. Toda a associação comercial, todos e também a 
diretoria da AAMA pela parceria. É dessa forma que a 
gente consegue fazer a diferença. 
Agora há pouco na abertura da quarta Agroshow de Ma-
chadinho D’Oeste, estavam ali vários produtores, expo-
sitores aqui da agricultura familiar, as agroindústrias - e 
vocês vão ter oportunidade de ver aqui nos estandes o 
que se produz nesse município, o que se industrializa 
aqui. Eu estava falando e acabou a energia lá, eu acabei 
de falar sem o som mesmo. Eu dizia naquele momento 
que infelizmente, infelizmente, a grande mídia nacional 
e principalmente, aqueles que nunca vieram aqui na 
Amazônia, que não conhecem a nossa realidade daqui, 
as dificuldades que enfrentamos aqui no dia a dia, nos 
criticam. 
Eles pensam que picanha - que eles gostam de comer 
picanha, eles não gostam de comer costela, nem car-
ne de pescoço -, eles acham que a picanha, o feijão, o 
arroz, deputados, produz nas gôndolas dos supermer-
cados. Não. É aqui na mão do trabalhador que ela é 
produzida. E o nosso Prefeito Paulo - grande Prefeito 
Paulo -, parabéns pelo apoio que você junto com a Câ-
mara de Vereadores, em nome aqui do Vereador Nego 
Toledo, que é o Presidente da Câmara, parabenizar to-
dos os vereadores pelo apoio que estão dando para nós 
do agro, aqui. 
Eu falava que eu trabalhei na roça, eu nasci na roça, me 
criei na roça. Eu saí da roça, a roça não saiu de mim, 
e eu voltei para a roça de novo. E eu quero dizer com 
muito orgulho que aonde eu viajo, para qualquer canto, 
quando me hospedo no hotel e perguntam qual é a mi-
nha profissão, eu falo que eu sou produtor rural. Com 
muito orgulho, apesar de toda discriminação. 
E eu ouvi aqui o Deputado Laerte falando das questões 
ambientais. É preciso, Deputada Taíssa, que se tome 
uma atitude o mais rápido possível, para estancar essa 
sangria que esvazia, hoje, aqueles que estão lá traba-
lhando, lutando com a sua família para produzir, para 
melhorar a sua qualidade de vida. Para levar o alimento 
na mesa de todos nós aqui na cidade. 
Tem muita gente que pensa: “eu moro na cidade, eu 
moro em uma capital, não dependo da agricultura. O 
agricultor é bandido, o agricultor destrói a natureza”. 
Primeiro, os maiores conservadores do meio ambiente 
somos nós, os produtores. Toda propriedade nossa tem 
lá, 80% já é preservada, sem contar com as reservas. 
Machadinho mesmo, nós temos 17 reservas intactas. 
Dezessete Resex (Reserva Extrativista) que foram cria-
das pelo governo, quando criou o Assentamento Macha-
dinho.
Então, está na hora de se juntar a classe política prin-
cipalmente, a nossa bancada federal, os 03 senadores; 
os 08 deputados federais, juntamente com a Assembleia 
Legislativa. O Governo do Estado precisa tomar uma 
ação firme, o mais rápido possível. Antes que seja tarde 
demais. Isso dói no coração da gente, quando você vê 
uma pessoa da mão calejada, trabalhando, lutando para 
sobreviver e sendo taxado de bandido, tratado como um 
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bandido. Que eles já chegam nas propriedades com uma 
espingarda na mão. E já começou uma campanha de-
vastadora em cima dos produtores. 
Eu estava no Paraná há poucos dias, inclusive, o Sena-
dor Jaime Bagattoli, que está lá em Brasília se recupe-
rando de uma cirurgia, contador - que foi meu contador, 
quando eu morava lá -, ele dizendo que a maioria dos 
produtores do Paraná já estão recebendo uma cartinha 
em casa, para fazer a retificação da sua declaração de 
imposto de rendas, sob pena de levarem multas, 220% 
acima do valor que eles entenderem devido. Então, isso 
quer dizer o quê? Que eles querem acabar conosco, pro-
dutores rurais. 
Então, nós precisamos mais do que nunca estar unidos. 
Precisamos mais do que nunca essa força. E esse evento 
aqui mostrou, hoje. Tem máquinas que são fabricadas 
lá em São Paulo; lá no Rio de Janeiro; lá em outros 
Estados, mas que são consumidas aqui no Estado de 
Rondônia. Equipamentos, máquinas e equipamentos, e 
que aqueles que muitas vezes não estão valorizando o 
nosso trabalho aqui, Deputado Affonso, em um futuro 
muito breve, vão ver o grande erro que estão cometen-
do ao julgar nós, produtores, como gente do mal - que 
nós não somos.  Nós somos família, nós somos gente 
do bem e trabalhamos para nos sustentar. Não interessa 
a ideologia política de cada um. Um é esquerda, outro 
direita, não importa. Nós somos todos imbuídos no mes-
mo propósito: trabalhar e produzir. 
Então, quero agradecer aqui mais uma vez, a todos vo-
cês deputados, pelo carinho que vocês sempre têm com 
a gente. Inclusive, eu tive contato aqui com a maioria 
de vocês. A grande maioria, meus amigos de quando 
eu fui deputado. Está aqui o Deputado Luis, lá de Jaru 
também, cumprimentamos, que eu já conheço há muito 
tempo, somos os amigos há muito tempo.
 Citei agora há pouco aqui, Deputado Affonso, como 
tantos outros. Deputada Taíssa, lá de Guajará-Mirim, 
está fazendo a diferença lá, deputada, continue assim. 
Você é uma menina jovem, cheia de saúde. Eu vi aqui 
a Deputada Ieda - não precisava ser deputada, a Ieda. 
A maioria de vocês, não. Mas, por que vocês estão na 
política, deputados? Para fazer a diferença, para lutar 
por todos nós. E não adianta muitas vezes, a gente ficar 
um contra o outro. Nós estamos todos no mesmo barco, 
na mesma luta. 
Está o Furiazinho aqui, falei para você que eu fui amigo 
do seu pai. Não é, Fúria? Então, Pedrinho da Belo Ho-
rizonte fomos prefeitos juntos, e aqui eu quero cumpri-
mentar o meu amigo Anildo Alberton - Prefeito de Vale 
do Anari; o Prefeito João Becker, lá de Cujubim. E dizer, 
que nós estamos todos nesse barco. 
Agradecer pela presença, por trazer a Sessão Itineran-
te da Assembleia Legislativa, em um evento importante 
como esse, que nós estamos vivendo hoje, aqui. E va-
mos à luta todos juntos que o Brasil é a nossa pátria, e 
nós temos que defender a nossa pátria. Temos que de-
fender nossos filhos, a nossa família e a nossa luta, com 
certeza, se estivermos todos unidos, não vai ser em vão. 
Obrigado a todos. Que Deus abençoe a cada um de vo-

cês! Muito obrigado por essa honraria que me concedeu, 
Deputado Luizinho. 

A SRA. ANGELITA LIMA (Mestre de Cerimônias) - Dando 
continuidade. 
Então, neste momento, convidamos à frente do disposi-
tivo o Excelentíssimo Deputado Estadual Laerte Gomes 
e demais deputados daqui da Mesa de Honra para que 
juntos possam fazer a entrega dos Votos de Louvor. 
Demais deputados, à frente do dispositivo para que pos-
sam fazer a entrega dos Votos de Louvor.
Chamamos à frente do dispositivo, para ser homenagea-
do, o 1º Sargento da PM Claudinei Bonifácio dos Santos.
A senhora Magali Alves da Silva, presidente da ACEMA 
(Associação Comercial e Empresarial de Machadinho 
D’Oeste) e também, neste momento, vai representar 
esta Associação;
O senhor Fernando de Oliveira Machado, que representa 
a Associação Avivalista de Ação Social de Machadinho 
d’Oeste.

(Momento de entrega da homenagem)

Chamamos à frente os próximos homenageados: Ales-
sandro Pedralli da Silva; Darlenk Eller Oenning; Gilberto 
José de Santana; Giocondo Valle.

(Momento de entrega da homenagem)

Dando continuidade. Homenageados: Graciele Coldro; 
Jerfley Rodrigues Freitas; Josiane Barbosa da Silva; José 
Cláudio Cabrera Reis. E, por favor, senhor Giocondo Val-
le.

(Momento de entrega da homenagem)

Homenageados: Gilberto José de Santana; Senhora Ma-
ria do Carmo Voitena; Senhor Renildo Luciano Nunes, 
Presidente do Sindicato dos Produtores Rurais de Ma-
chadinho D’Oeste; e Thiago Mendes Correia. 

(Momento de entrega da homenagem)

Senhor Gilberto José de Santana, se estiver presente, 
por favor compareça ao dispositivo.  
Convidamos, então, os Excelentíssimos Senhores Depu-
tados e demais autoridades que retornem à Mesa de 
Honra. 
Registramos a presença e agradecimentos ao Excelen-
tíssimo Senhor Antônio Dias de Carvalho, Vice-Prefeito 
do Vale do Anari, Senhor Marcelo Alves de Lima, Chefe 
de Gabinete do Vale do Anari e o Excelentíssimo Se-
nhor Clemente Alves Batista, Vereador de Machadinho 
D’Oeste. Também agradecemos a presença do Senhor 
Reginaldo do Esporte, Vereador da Câmara Municipal de 
Machadinho D’Oeste. 
Neste momento, o Excelentíssimo Senhor Presidente da 
Assembleia Legislativa fará o encerramento. 
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O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Agradecemos a 
presença de todos nesta solenidade. Declaramos encer-
rada a Comissão Geral e agora vamos dar início às vo-
tações dos Projetos de Lei. Então, faço aqui um pedido 
para todos, que permaneçam no recinto, não encerrou 
ainda esta Sessão, está bom? 
Está encerrada esta Comissão Geral. Neste momento, 
declaro encerrada a Comissão Geral e estamos retornan-
do aos trabalhos desta Sessão. 

(Às 12 horas e 44 minutos, transforma-se esta Co-
missão Geral em Sessão Extraordinária Itinerante)

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Colegas deputados 
e população presente, eu gostaria aqui de prestigiar o 
Deputado Laerte Gomes, que é o líder do governo, que 
propôs essa Sessão Itinerante para que ele presida a 
partir daqui, pode ser, meu líder? Eu acho importante te 
prestigiar, essa população aqui, as pessoas te admiram. 
O nosso prefeito também está aqui, o Paulo, eu acho 
que é importante ter esse merecimento, está certo? 
Me sinto muito honrado de ser deputado nessas duas 
legislaturas com Vossa Excelência. Aprendi muito e eu 
tenho certeza que essa população aqui, a gente vai mar-
car a história dessa cidade. Com a presidência, Deputa-
do Laerte Gomes.

(Às 12 horas e 45 minutos, o Senhor Marcelo Cruz 
passa a presidência ao Senhor Laerte Gomes)

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Presi-
dente. Obrigado pela honra. Obrigado, Deputado Marce-
lo Cruz e parabéns, mais uma vez, por ter nos apoiado 
e por ter autorizado, juntamente com os colegas depu-
tados, estarmos aqui hoje no Município de Machadinho 
D’Oeste. 
Como é Sessão Extraordinária, as inscrições não estão 
aqui no roteiro, mas nós vamos abrir o espaço aqui para 
que os deputados possam se expressar, possam falar 
e eu peço aos deputados, dado o horário, para que se 
atenham aos cinco minutos, os que forem inscritos, para 
fazer uso da palavra. 
Eu inicio concedendo a palavra ao Deputado Ismael Cris-
pin, por cinco minutos sem direito à aparte. Meu Se-
cretário, elegante, nosso delegado também, Deputado 
Delegado Lucas, representa a região de Buritis, Vale do 
Jamari, todo o Estado. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Senhor Presidente, senhores 
deputados, senhoras deputadas, público aqui presente, 
cumprimento a todos do nosso glorioso calor amazôni-
co, não é? Mas é uma alegria estar aqui na cidade de 
Machadinho D’Oeste nessa oportunidade, participando 
de um ato importante a quem parabenizo o Deputado 
Laerte Gomes, Deputado Marcelo Cruz, da aproximação 
do Parlamento rondoniense com a sociedade. 
Quero fazer um cumprimento especial aqui ao Prefeito 
Paulo da Remap, prefeito da nossa querida cidade de 
Machadinho. Parabenizá-lo também pelo trabalho. 

Deputado Saulo, deputado Ezequiel Júnior; e uma sau-
dação muito especial ao deputado Neodi Oliveira. O 
Neodi tem participação direta — eu sempre digo isso 
Neodi, sem nenhum pingo de avesso —, tem participa-
ção direta na nossa eleição, em especial em 2018. 
Tu foste o único candidato à majoritária das minhas duas 
eleições, diga-se de passagem, porque nós caminhamos 
ruas a pé, falando com as pessoas, falando de voto, me 
emprestando a tua história, me emprestando tudo que 
tu fizeste por Rondônia e trazendo ao povo rondoniense 
a oportunidade da discussão do nosso nome, naquele 
momento, para a eleição na Assembleia Legislativa. E eu 
trago isso como gratidão. Tu sabes do reconhecimento 
e carinho que eu tenho e que a minha família tem por 
ti. É uma alegria poder estar aqui participando desse 
momento. A homenagem feita é justa, é um reconhe-
cimento. 
E eu agradeço, além da propositura, aos nossos deputa-
dos que seguiram no mesmo intuito e votaram aprovan-
do a propositura. Parabéns. 
Senhor Presidente, o ato de a Assembleia estar aqui 
hoje em um dia de festa, não tira de nós a responsabi-
lidade da discussão daquilo que interessa ao Estado de 
Rondônia. 
Eu queria lembrar aos senhores, que na última sexta, 
no sábado e domingo, depois de 33 anos de história, o 
ciclismo de Rondônia realiza na cidade de Porto Velho 
a Copa Norte e Nordeste de Ciclismo. E nós tivemos a 
participação de 16 estados, presentes na nossa capital. 
E é bom a gente trazer essa discussão, porque cami-
nhando e conversando com os ciclistas mais veteranos, 
disseram eles: “somente no tempo do Teixeirão, por-
tanto, há 33 anos, foi que o ciclismo rondoniense foi 
reconhecido.” Os políticos participavam e que o Poder 
Público, de fato, estava presente.
E nós estamos fazendo um trabalho desde o nosso pri-
meiro mandato, de apoio ao ciclismo de Rondônia. E eu 
fiquei muito feliz de, nesse momento, participar; quando 
os outros Estados da federação vieram para essa Copa, 
Rondônia faz o seu esforço. E nós conseguimos o tercei-
ro melhor quadro de medalhas, conquistando medalha 
de ouro, medalha de prata, medalha de bronze. Infeliz-
mente, não conseguimos ser ouro no contexto colegia-
do, mas aos nossos atletas aqui, o nosso reconhecimen-
to pela luta e pela Federação Rondoniense de Ciclismo, 
também. 
E eu queria lembrar que, para alguns —, e vocês vão en-
tender porque eu estou seguindo nesse roteiro —, para 
alguns o ciclismo é coisa de gente que não tem o que 
fazer. Porém, o Estado de Rondônia, que tem em um dos 
seus maiores empresários da agropecuária, da lavoura, 
um dos maiores empregadores rondonienses, — o seu 
primeiro estabelecimento —, o seu primeiro empreende-
dorismo, em Rondônia, foi uma bicicletaria na cidade de 
Pimenta Bueno. 
E eu faço esse destaque aqui, porque enquanto acom-
panhava, Deputado Alan Queiroz, a nossa Copa Norte e 
Nordeste, na cidade de Cacoal, e aqui, primeiro, ressalto 
o meu grande respeito que tenho pela nossa instituição 
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Polícia Militar. Nós sempre estamos defendendo. Nós 
sempre estamos fazendo algo a favor da Polícia Militar 
do Estado. Mas, nós tivemos, um ato, naquele momento, 
que envergonha toda a instituição. E, por isso, nós 
encaminhamos um Expediente ao Comandante-Geral da 
Polícia Militar de Rondônia. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Um minuto para 
concluir, Deputado. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Porque, enquanto a competi-
ção acontecia, no circuito fechado, entra uma viatura da 
Polícia Militar, ao tempo de acontecer um acidente com 
os atletas que vieram de outros Estados para competir 
aqui no nosso Estado. Lembrando: um circuito fechado! 
E o Comandante da viatura abre o circuito e entra com 
a viatura, num total desrespeito com o ciclista rondo-
niense e do Brasil, porque era uma copa em que nós 
tínhamos a representação de 16 Estados. 
Então, não dá para a gente assistir isso — digo — res-
peito a instituição Polícia Militar, mas há alguns exageros 
que a gente precisa pôr um limite nisso, porque, um 
evento dessa envergadura, demanda tempo, demanda 
uma luta, demanda todo o registro. E não pode, um ci-
dadão, só pelo fato de estar “na farda”, entender que ele 
tem o direito de fazer o que quer. Não pode. E a Polícia 
Militar precisa corrigir isso. É pontual, é pontual. Mas 
o que eu trago aqui é para que todos nós, é para que 
a Polícia Militar, é para que a Polícia Civil, é para que o 
Governo do Estado entenda: o ciclismo em Rondônia dá 
emprego; o ciclismo em Rondônia movimenta a nossa 
economia.
Portanto, não aceito nenhum desrespeito com um ciclista 
do Estado de Rondônia, a todos eles: empregadores, 
empresários, médicos, advogados, homens de bem que 
praticam o esporte. A eles o nosso respeito. E se não 
tem um ciclista que pode dar voz aqui na Assembleia, 
tem o deputado estadual que hoje os representa. 
Portanto, respeitem os ciclistas do Estado de Rondônia. 
Muito obrigado, Senhor Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Ismael Crispin. 
Eu gostaria de convidar do Deputado Delegado Lucas 
aqui, o nosso deputado; o Juiz da Comarca, o Doutor 
José Barros, da Comarca de Machadinho, que estava 
aqui, não sei se está aqui ainda, se ele já foi ou não. Se 
estiver, é nosso convidado para estar sentado aqui nas 
cadeiras de honra. Também convidar nossa Subchefe da 
Casa Civil, a Gisele, para sentar conosco; nosso Secretá-
rio de Agricultura, Luiz Paulo, pode sentar aqui; a Ellen 
também, da Ditel. Podem ficar à vontade aqui. 
Eu queria solicitar aos senhores deputados, nós temos 
doze oradores inscritos, doze. Então, se nós cumprirmos 
o tempo de cinco minutos, porque hoje não tem nem 
Grande nem Pequeno Expediente — Sessão Extraordi-
nária —, então o Presidente autorizou fazer inscrição de 
oradores e nós vamos conceder o tempo de cinco mi-
nutos para cada parlamentar em respeito a todos e em 

respeito principalmente à população, porque já é uma 
hora da tarde, 13 horas. Então, o Deputado Delegado 
Camargo pediu aqui no Grande Expediente, nós não te-
mos Grande Expediente. O senhor quer falar agora? A 
vez é sua e o tempo por cinco minutos. Nosso Deputado 
Delegado Camargo.

O SR. DELEGADO CAMARGO - Arcanjo Miguel, do mal 
libertai-me; do inimigo, livrai-me; das tempestades, so-
correi-me; dos perigos, protegei-me; das perseguições 
que se levantarão imediatamente após essa minha fala, 
salvai-me. 
Senhor Presidente, por questões de ordem, eu peço que 
Vossa Excelência me assegure, pelo tempo que for ne-
cessário, diante das graves denúncias que farei nesta 
tribuna, como forma de preservação da liberdade de ex-
pressão deste parlamentar e que o povo de Rondônia 
precisa saber o que vai acontecer, peço que me assegure 
pelo tempo necessário a questão da palavra. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado, em res-
peito aos deputados e ao público, se expresse da melhor 
forma e no menor tempo possível. 

O SR. DELEGADO CAMARGO - É grave o que eu vou fa-
lar, Presidente. Não me interrompa, por favor. Pelo tem-
po necessário. Obrigado. Agradeço. 
Povo de Rondônia, senhores deputados aqui presentes. 
Eu quero fazer o uso dessa tribuna hoje, aqui na Ma-
chadinho Agroshow, uma denúncia em alto e bom som 
contra a Aperon, a Associação dos Produtores de Even-
to, aqui de Rondônia, responsável pela organização da 
Expovel, que está ocorrendo concomitantemente com a 
Machadinho Agroshow. 
Essa Associação, senhores deputados, que eu sequer 
sabia que existia, já que ela foi reativada agora no dia 30 
de maio, dia 30/05, e teve posteriores alterações contra-
tuais, já me levantou sérias dúvidas se já não foi feita 
com caso pensado essas alterações para, literalmente, 
mamar nos cofres públicos com a realização da Expovel. 
Essa Aperon, de forma sorrateira — senhores deputados 
— vil, desprezível e repugnante, após encher os seus 
cofres com milhões dos cofres do dinheiro do povo, para 
então, supostamente, cobrir as despesas da Expovel, in-
vestiu contra o estado de direito, contra a democracia, 
contra o povo de Rondônia e contra esse Parlamento. E 
eu vou explicar o porquê. 
A Aperon, com atitudes que claramente buscam de-
monstrar a intenção de calar o povo rondoniense, busca 
impedir que o povo rondoniense faça as críticas, suges-
tões, elogios ou mesmo denúncias em relação aos ser-
viços prestados pelo Poder Público. E isso, a meu ver, é 
muito grave. A atitude dessa empresa privada configu-
rou uma das mais abjetas que já presenciei. E certamen-
te busca não apenas exterminar a pluralidade de ideias, 
o debate legítimo, a formação de políticas públicas. Eles 
praticaram contra este parlamentar, no meu mandato, 
uma legítima violência política. E eu vou explicar o por-
quê. 
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Eles buscam abolir o estado democrático de direito ten-
tando impedir que o povo fosse até o meu gabinete 
fazer sugestões, críticas, elogios, denúncias. Tentaram 
impedir meu gabinete lá, porque eu entendo, senhores 
deputados aqui presentes, que eu tenho o direito como 
parlamentar de usar essa tribuna. Eu tenho mais que 
isso, eu tenho o dever de atender vocês, o povo, com 
as minhas ações parlamentares, por um motivo muito 
simples, porque o político deve prestar contas do seu 
mandato para o povo, daquilo que ele fez, daquilo que 
ele faz e daquilo que ele pretende fazer. 
Nós, senhores deputados, somos empregados do povo 
e aqueles que defendem essa velha política emaranha-
da já no governo federal, eles podem até entender o 
contrário. Mas, as pessoas precisam compreender esse 
sistema falido, precisam enxergar que certos hábitos da 
velha politicagem acabou. Não há mais espaços para 
“mandonismos” de pessoa que querem exercer com 
absoluto domínio sobre as outras pessoas, comando e 
desmando sorrateiro. Criminoso  e repugnante. 
Pois bem, talvez alguns dos senhores aqui não saibam, 
mas eu tenho um gabinete parlamentar móvel que eu 
busco atender à população nas cidades, nas praças, por-
que que o cidadão de bem de chinelinho, o picolezeiro 
da zona leste talvez se com a estrutura da Assembleia 
Legislativa com altos vidros espelhados, sistema de con-
trole de acesso e tem dificuldade a chegar até o seu 
representante eleito, o seu deputado.
É por isso que eu entendo que eu devo atuar nas ruas, 
ouvindo o povo, ouvindo as denúncias. Vocês podem até 
achar que nós estamos mortos, mas nós estamos mais 
vivos do que nunca. Portanto, senhores, repito essa as-
sociação denominada APERON - que está organizando 
esse evento custeada pelos cofres públicos, dinheiro de 
vocês, do povo -, deve servir não de palco apenas para 
shows de renomes nacionais, deve servir, sim, isso sim, 
para ouvir a população. Para o cidadão mais simples, 
mais humilde, o pobre, o negro, a mulher, o analfabeto 
poder ter contato com o seu parlamentar e denunciar os 
defeitos do serviço público. 
Eu quero dizer a todos vocês, que talvez digam “ah, mas 
há um espaço lá da Assembleia Legislativa” e eu já digo 
não tem como o povo atender, o povo lá no espaço da 
Assembleia e nós sabemos disso. Eu sou testemunha 
dos esforços do Secretário-Geral Roger para que esse 
espaço da Assembleia, lá na Expovel, estivesse pronto 
ontem e não estava. Vamos inaugurar hoje por desor-
ganização dessa Aperon, repito, uma empresa criada de 
última hora, no dia 30.
Senhores, para terminar, eu tenho tanta denúncia aqui 
para fazer, mas é bem provável que o Presidente, em ra-
zão do tempo, vai encerrar a minha fala. Eu quero dizer 
aos senhores que eles retiraram, solicitaram a retirada do 
meu gabinete, mesmo eu já tendo firmado um contrato 
com eles. Mesmo já tendo documentos, áudios gravados 
de todas as conversas desde o momento, mensagem 
de texto, eles não quiseram cumprir o que estavam no 
acordo. Mas, eu permaneço lá e assim ficarei. 
Fica a pergunta agora: a quem interessa que a popula-

ção deixe de fazer crítica? A quem interessa que deixa 
a população não mais denunciar? A quem interessa im-
pedir a livre manifestação do povo? Fica essa pergunta, 
senhores. Esse ataque não é o meu gabinete, não é ao 
Deputado Camargo, é um ataque ao Parlamento. 
Hoje é no meu gabinete. Hoje querem impedir que o 
povo fale comigo. Amanhã pode ser contra qualquer um 
dos senhores. É isso. 
Então, Senhor Presidente, essa violência política, como 
diz, nos ensina o TRE, que pode ser por atos velados, 
está acontecendo contra a minha pessoa, porque defen-
do abertamente: fora, Lula! Fora, Lula! Porque defendo 
valores de direita, valores cristãos, valores conservado-
res, porque levanto a minha voz contra toda a injustiça, 
como aos rondonienses presos no ato de 08 de janeiro. 
E a perseguição política já chegou até mim. 
Por isso, eu quero dizer que ninguém vai me impedir de 
servir ao povo de Rondônia. Não se trata aqui, senhores, 
da quebra de um contrato particular que eu tinha com 
Aperon, não é isso. Se trata de uma perseguição e de 
uma violência política tentando calar a nossa voz. Não 
irão me calar. Eu quero fazer e vou fazer o meu trabalho. 
Que fique aqui registrado para vocês da esquerda. 
Vocês nos perseguem e nos acusam de ser tudo aquilo 
que vocês são: autoritários, antidemocráticos, isolados 
do povo. Através da intimidação, vocês buscam exter-
minar todos aqueles que se levantam contra essa rou-
balheira que vocês fazem. Vocês podem até tentar, mas 
não vão conseguir nos calar. Estamos mais vivos do que 
nunca. 
Quando Deus tem um propósito, um plano de vida, não 
há faraó que possa impedir Deus. Família, pátria e liber-
dade, viva o agro, viva a Rondônia e “fora, Lula”. Obri-
gado, Senhor Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Rodrigo pelo tempo.
Com a palavra, agora, o nosso amigo Deputado Ezequiel 
Neiva, que foi também junto comigo um dos proponen-
tes dessa Sessão aqui em Machadinho. É um deputado 
que tem um trabalho muito forte nesse município, tanto 
em parceria com o Prefeito Paulo, mas também, com 
associações - faz um trabalho maravilhoso com as asso-
ciações rurais aqui do Município de Machadinho. 
Com a palavra, por cinco minutos, meu amigo, querido 
Deputado Ezequiel Neiva. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor Presidente, muito bom 
dia. Bom dia a todos os colegas deputados e deputadas 
presentes nessa reunião. Uma alegria poder estar na 
querida cidade de Machadinho, a nossa casa, a minha 
casa, a quem eu tenho um respeito muito grande. 
Quero com muita alegria, saudar os deputados que se 
deslocaram dos seus municípios longínquos para se fa-
zerem presentes nessa reunião. Todos os nossos ser-
vidores, colaboradores. Meu amigo, meu irmão, Neodi, 
meu bom dia. Acho que da Mesa aqui, só tem dois, eu 
e Deputado Luizinho, que fomos deputados com você. 
Parabéns por você, pelo trabalho que você fez enquan-
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to presidente, enquanto empresário, enquanto morador 
dessa cidade. 
Em nome do Vereador Abraãozinho, meu vereador aqui 
do Município de Machadinho; em seu nome, Abraão, 
saúdo e cumprimento todos os vereadores aqui da Câ-
mara, do Parlamento Municipal, aqui de Machadinho 
D’Oeste. O Celso Coelho, um dos grandes colaboradores 
meus aqui, assessor nosso, que muito nos ajudou. O 
Joaquim e a Josi, com o seu escritório, que muito cola-
borou aqui com as nossas associações, contribuem nas 
documentações, e também colaboraram muito na nossa 
campanha. Muito obrigado. 
O João Carlos está por aí, a irmã Vera, enfim, todos que 
ajudaram o Ezequiel Neiva ser o deputado mais votado 
aqui de Machadinho - de fora, dos que moram fora, que 
vieram para cá buscar votos, eu fui o primeiro, o Depu-
tado Laerte foi o segundo. Eu fui o primeiro com mais 
de 1.000 votos, obrigado Machadinho. Prova disso, o 
trabalho que estamos fazendo, eu agradeço de coração. 
Mas, eu vi aqui Deputado Laerte, o Luiz Paulo. Eu quero 
Luiz Paulo, aproveitar que você está aqui, meu irmão, 
com a gente, obrigado pela sua presença, parabenizar 
pelo trabalho que vem fazendo na agricultura, mas eu 
quero fazer um pedido. Fiz isso ao governador lá em Co-
lorado do Oeste esses dias. Deputado Pedro, nós esta-
mos com mais de R$ 20 milhões lá no ProLeite (Progra-
ma de Desenvolvimento da pecuária Leiteira do Estado 
de Rondônia) e o Estado precisa, Luiz Paulo, eu sei que 
você está fazendo isso já, urgentemente, buscar uma 
política pública de transformar isso em melhoramento 
genético para o nosso gado.
Machadinho já produziu o dobro de leite que produz 
hoje. Acho que talvez três vezes mais. E hoje, está pro-
duzindo uma parte. E não é apenas Machadinho, mas 
todos os municípios de Rondônia. E o governo de Ron-
dônia, através da Secretaria de Agricultura, meu irmão, 
precisa desse investimento urgente. E sei que você já 
está pensando nisso. Vamos trabalhar firme nisso. 
Machadinho é o município em que nós trabalhamos aqui 
em 21 associações, no mandato passado. Foram 32 vi-
sitas a Machadinho, Deputado Alan. Trinta e duas. Em 
todas elas eu fiquei um dia; algumas, dois dias; outras, 
três. Nunca dormi em hotel aqui, Neodi, não dei lucro 
para o hotel, mas dei muitas despesas para os meus 
amigos, com frango, leitoa, carneiro, enfim. Trabalha-
mos muito. 
E amanhã, prova do nosso trabalho, amanhã, Neodi, 
nós estaremos inaugurando ali, a passarela da Escola 
Maria Grilo, uma passarela linda que ficou para dar co-
bertura da chuva e do sol para as crianças. Também, 
equipamentos entregues na Creche Criança Feliz. Vamos 
estar entregando aqui amanhã no pátio da associação, 
um trator, todo equipado com grade para atender os 
pequenos produtores, que vai estar na Secretaria da 
Agricultura. Mas, fora isso, nós temos aqui para o final 
do ano, praticamente R$ 1.400.000,00 de tratores e im-
plementos agrícolas para as associações rurais, aqui do 
Município de Machadinho. 
Já investimos mais de R$ 300.000,00 esse ano, em 

transporte de calcário também, para melhorar a quali-
dade da pastagem aqui do Município de Machadinho. É 
uma alegria muito grande poder estar aqui, não apenas 
como deputado estadual, mas sobretudo, como amigo 
aqui da cidade, um parceiro de primeira hora. E o Pre-
feito Paulo sabe do nosso esforço para contribuir, não é 
Paulo? Agora está licitando uma ponte ali, na LJ-04; de-
pois temos a ponte de aço, lá da MA-03; temos o muro 
da escola da MA-16 para inaugurar. 
Deputado Laerte é uma alegria. Fique tranquilo, os votos 
de Vossa Excelência aqui, os meus são meus, os seus, 
só quero a metade. Nós vamos continuar trabalhando, 
juntos nessa parceria, em prol da nossa cidade, querido 
Município de Machadinho D’Oeste, nosso abraço a todos 
vocês. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Ezequiel. Parabéns pelo brilhante trabalho que faz 
aqui no Município de Machadinho. E mais uma vez, se 
comprova o que todo mundo fala do Deputado Ezequiel 
Neiva, Deputado Lucas, seguro, não quer nem gastar 
com hotel e restaurante. Vai dormir e comer na casa dos 
outros, Neodi, para não gastar dinheiro.
Deixar um abraço aqui também, para o Vereador Or-
lando, lá do Vale do Anari - meu amigo, meu parceiro. 
Vamos estar lá hoje, às 18 horas, entregando também 
equipamentos agrícolas. E deixar um abraço também, 
para o José Fernandes, Presidente da Associação AS-
PROCAFE (Associação dos Pequenos e Médios Produto-
res de Café, Leite e Peixes do Projeto de Assentamento 
Tabajara II). Ontem, caiu na conta da Associação R$ 
215.000,00 para aquisição de um trator também, para 
atender os produtores daquela situação aqui no Municí-
pio de Machadinho. E também um abraço para o meu 
amigo Pastor Delson, desde Alvorada D’Oeste, sinta-se 
cumprimentado. 
Com a palavra agora, a Deputada Taíssa, do Município 
de Guajará-Mirim. Por cinco minutos, sem direito à apar-
te.

O SR. DELEGADO LUCAS - Presidente, enquanto a de-
putada se dirige à tribuna, cumprimentar a nossa equipe 
da Polícia Civil que se faz aqui presente: Delegado Dou-
tor Celso André, o Agente de Polícia Danilo; a Escrivã 
de Polícia Ironeide, em nome de todos vocês, cumpri-
mentar nosso time da Polícia Civil - que é um time de 
excelência aqui em Machadinho.

A SRA. DRA. TAÍSSA - Bom dia a todos. Para mim é uma 
grata satisfação. 
Hoje estou aqui, a primeira vez em Machadinho D’Oeste. 
Como digo, estou como deputada estadual, mas eu sou 
advogada porque isso é passageiro. Nós somos empre-
gados da população. Isso a gente nunca pode esquecer, 
Presidente, que a gente está aqui para servir e fazer um 
trabalho em prol de toda a comunidade. 
A realidade, Neodi... Obrigada de coração, nos conhece-
mos na campanha, você é um cara de direita, parceiro, 
uma pessoa por quem eu tenho muita admiração. E digo 
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para você, a realidade de Machadinho não é diferente 
da realidade de Guajará-Mirim, O Deputado Delegado 
Lucas sabe muito bem que nós estamos passando, na 
nossa realidade, uma situação muito triste, em que o 
homem e a mulher do campo infelizmente são persegui-
dos e não têm a segurança jurídica de ter o título da sua 
propriedade rural. 
Isso é uma realidade, que nós deputados — aproveitan-
do aqui a Gisele — juntamente com o nosso Governa-
dor do Estado, precisamos unir forças para realmente a 
gente fazer a regularização fundiária do nosso Estado 
de Rondônia, porque é inaceitável. Não podemos dar 
um tiro no nosso pé. O nosso Estado é agro, o nosso 
Estado é produção. E é só um trabalho de regularização 
fundiária, de incentivar, de ajudar o homem e a mulher 
do campo. Somos mais de 82% de agricultura familiar 
neste Estado, Secretário. Você sabe muito bem, vem fa-
zendo um trabalho bom, entregando implemento, mas 
nós precisamos avançar. Não podemos deixar o Estado 
de Rondônia, Presidente, na insegurança que nós esta-
mos hoje. 
Agradecer imensamente. Hoje o evento faz uma coisa 
brilhante. O evento aqui, Neodi, faz a toda arrecadação 
do estacionamento para uma associação, a ADEFA (As-
sociação de Deficientes, Família e Amigos), que é uma 
associação de pessoas com deficiência aqui em Macha-
dinho D’Oeste. 
Agradecer muito à Cristina, que me recebeu na sua casa. 
Dormi lá ontem. E dizer, Cristina, vocês estão fazendo 
um trabalho brilhante. E, prefeito, me coloco à dispo-
sição aqui como deputada estadual para que a gente 
coloque mais uma fonoaudióloga aqui para a associação, 
para os nossos filhos autistas, para as crianças que mais 
precisam, porque a gente sabe, Neodi, que sem saúde 
o homem e a mulher do campo não ficam, sem saúde, 
sem escola. 
Então, o que eu puder fazer como parlamentar para mu-
dar a saúde do Estado de Rondônia eu vou fazer. Já 
estamos com o Projeto Saúde Cidadã, levando o aten-
dimento na ponta, o atendimento descentralizado, de 
ortopedista, dermatologista, urologista, e é isso que a 
gente precisa. Muitos homens e mulheres aqui sabem, 
que muitas vezes tiveram que ir para a capital para ter 
o atendimento, e muitas vezes ficar no João Paulo ou no 
Hospital de Base esperando uma cirurgia. 
E digo: nós, junto com o Governo do Estado de Rondô-
nia, com o nosso Governador Marcos Rocha, temos, sim, 
nós temos obrigação de mudar a realidade do Estado de 
Rondônia para trazer o atendimento na ponta, porque 
sem saúde a gente não consegue desenvolver o agro, e 
a gente não consegue melhorar o Estado de Rondônia. 
E o que depender desta parlamentar, a gente vai mudar, 
sim, vamos mudar o fluxo da saúde do Estado de Ron-
dônia. E, se terminar esse mandato e a gente parar de 
ter leito em hospital e zerar a fila da regulação aqui de 
Machadinho, de Guajará-Mirim, de Nova Mamoré e dar 
dignidade para o nosso povo, eu vou fazer, sim, Neodi, 
porque a gente precisa de um agro forte, mas também 
de um povo saudável.

Muito obrigada, Senhor Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado. Obriga-
do por cumprir o tempo, a nossa querida Deputada Drª 
Taíssa. 
Com a palavra, por cinco minutos, o sempre presidente, 
o Deputado Alex Redano, do Vale do Jamari.

O SR. ALEX REDANO - Senhores deputados, senhor 
Presidente, Deputado Laerte Gomes, que conduz muito 
bem esta Sessão. 
Quero aqui cumprimentar também os representantes do 
governo. Grande Secretário Luiz Paulo, parabéns pelo 
trabalho, Luiz Paulo. Estou vendo a sua dedicação, o 
seu esforço. Escuto muito elogios pela sensibilidade que 
você dá às pessoas e seu dinamismo. Parabéns.
Cumprimentar a Ellen e a Gisele, representando o Go-
verno. 
E aqui, Deputado Ezequiel, a Deputada Drª Taíssa falan-
do, de dormir e comer, eu quero aqui fazer um agradeci-
mento especial, senhores Deputados. Eu tenho um casal 
que está aqui, o senhor Deraldo e a dona Clarice, e os 
pais do Cássio. Tem uma família muito grande aqui. E 
eu tenho uma história especial com Machadinho. Alguns 
anos atrás, há mais de 20 anos, eu trabalhei aqui em 
Machadinho, trabalhava com eventos, e na ocasião tive 
algumas dificuldades e a dona Clarice me convidou. Eu 
morei na casa da dona Clarice durante alguns meses, 
comendo, bebendo e dormindo de graça. Quero te agra-
decer, dona Clarice. Tenho uma gratidão imensa pela se-
nhora, pelo senhor Deraldo e pela sua família. Obrigado 
por tudo. Muito obrigado. 
E, senhores deputados, eu tenho um Projeto de Lei que 
está na pauta, é o Projeto de Lei 167, eu gostaria de pe-
dir o apoio aos deputados. Este Projeto de Lei foi apre-
sentado, pedido por vários servidores. Durante a pande-
mia algumas progressões funcionais, licença prêmio por 
assiduidade, tempo de aposentadoria foram afetadas 
devido uma lei federal. 
E alguns Estados, Minas Gerais, vários outros Estados, 
estão regulamentando essa situação para que os ser-
vidores tenham direito e esse tempo da pandemia não 
fique perdido. E aqui em Rondônia, a pandemia, de ma-
neira financeira não afetou tanto como os outros Es-
tados e é possível não fazermos esse destravamento. 
Então, eu venho aqui pedir o apoio de todos vocês. 
Quero aqui cumprimentar o ex-deputado Neodi. Conhe-
ço o Neodi quando presidente da Assembleia, um gran-
de deputado. Quero cumprimentar, não sei se está pre-
sente, ex-deputado Saulo, ex-deputado Ezequiel Júnior 
também. Cada um, de sua maneira, deixou o seu legado 
aqui para a região de Machadinho D’Oeste. Cumprimen-
tar o Prefeito Paulo. O Paulo sempre batalhando, sempre 
atrás de recursos. Todo ano nós destinamos nossos re-
cursos aqui para Machadinho D’Oeste desde o primeiro 
mandato. 
A Deputada Drª Taíssa tocou em dois pontos impor-
tantíssimos. Hoje o nosso Estado depende do homem 
do campo. Nós, políticos, devemos estender um tapete 
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para o homem do campo e ajudar no máximo possível. E 
um dos maiores pedidos do homem do campo é a regu-
larização fundiária. A partir do momento que Rondônia 
regularizar as suas terras nosso Estado terá um salto 
enorme na economia. A primeira coisa que o produtor 
rural faz quando tem a sua terra em seu nome é buscar 
um financiamento com carência de prazos, com juros 
baixos e esse dinheiro circula para toda a sociedade. En-
tão, é uma das pautas muito importantes. Temos várias 
frentes, vários deputados nesta pauta, contem com o 
nosso apoio também. 
Uma preocupação que nós temos, quero aqui parabe-
nizar o Deputado Alan Queiroz e vários deputados que 
estão nesta pauta Deputado Pedro Fernandes, a ques-
tão da saúde, Deputada Cláudia de Jesus. Nós temos 
uma fila de cirurgias represadas muito grande. Hoje, nós 
estamos vivendo uma epidemia na questão de cirurgias 
eletivas. E é importante juntos, encontrarmos uma 
solução. Eu acredito muito na terceirização dos serviços. 
O Estado do Acre, do lado, avançou muito nas cirurgias 
ortopédicas a partir do momento que terceirizou as 
suas cirurgias. Então, eu penso que são algumas pautas 
importantes para o momento. 
Quero cumprimentar aqui meu assessor Ailton, presen-
te aqui. Nosso muito obrigado. Cumprimentar todos os 
demais amigos aqui presentes, os vereadores presentes, 
vice-prefeito. Falar que estamos à disposição. Nós te-
mos um carinho enorme pelo Município de Machadinho 
D’Oeste. Deus abençoe a todos, obrigado Presidente, 
pela oportunidade. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado Deputa-
do Alex Redano, pelas palavras. 
Eu estava inscrito aqui também, mas eu vou abrir mão 
da fala, da inscrição. O Deputado Luizinho Goebel é o 
próximo orador, mas eu só gostaria de falar rapidamente 
aqui e agradecer Prefeito Paulo — estava aqui, já foi o 
Paulo? — pelos recursos, pelos projetos que têm feito e 
oportunizando o nosso trabalho, o nosso mandato colo-
car recurso para Machadinho D’Oeste. 
Nós temos recursos para a Educação, reforma de escola, 
ampliação de escola, recurso para recuperação de estra-
das, recursos para o esporte, recurso para as associa-
ções, para os eventos, como Garota Cachoeira, R$ 200 
mil nós colocamos para realizar essa grande festa aqui 
da região do Município de Machadinho D’Oeste, que é o 
Garota Cachoeira. 
E todos esses recursos que nós colocamos aqui no Mu-
nicípio de Machadinho D’Oeste são pedidos, são reivindi-
cados e vêm através do mandato dos nossos vereadores 
que nos representam aqui no Município de Machadinho 
D’Oeste. O Vereador Reginaldo do Esporte, que está 
aqui, que tem nos cobrado sempre para colocarmos re-
curso no município. O Vereador Gilmar, esse grande par-
ceiro nosso que tem sido muito importante para o nos-
so mandato também aqui no Município de Machadinho 
D’Oeste. O Vereador Clemente também, que eu não vi 
aqui, não sei se está aqui ainda, junto com o Reginaldo 
e junto com o Gilmar que têm solicitado os recursos para 

alocarmos aqui no Município de Machadinho D’Oeste, lo-
gicamente junto com o nosso Prefeito Paulo da Remap, 
que é quem executa esses recursos e coloca em prática 
as obras do nosso mandato aqui no Município de Macha-
dinho D’Oeste. 
Também temos recursos para várias associações, que a 
Josi tem nos ajudado, os vereadores, as associações e 
vamos também ampliar esse trabalho com as associa-
ções rurais tanto do Município de Machadinho D’Oeste 
como do Município do Vale do Anari. 
Então, obrigado aqui pela oportunidade que nos dá, 
do nosso mandato servir à população de Machadinho 
D’Oeste. 
Com a palavra, por cinco minutos sem direito à aparte, 
Deputado Luizinho Goebel. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Senhores e senhoras, ouvi 
atentamente os discursos dos meus pares aqui e quando 
a gente fala, Luiz Paulo, do setor produtivo, realmente 
é muito importante nós mudarmos a forma de conduzir 
esse processo. Porque nós, há muitos e muitos anos, 
estamos insistindo na mesma política de regularização 
fundiária, de regularização ambiental e nós não estamos 
avançando. 
Então, eu acredito que o primeiro passo para nós deci-
dirmos o que fazer, é definir o nosso zoneamento socioe-
conômico-ecológico, porque a partir do momento que 
nós tivermos o zoneamento nós vamos conseguir, efeti-
vamente, Deputado Pedro, saber o que é para ser pre-
servado e o que é que nós temos de área para produção. 
Nós temos que dividir a preservação e a produção. Nós 
temos que usar o aparato público, polícias, Ministério 
Público, Executivo, Legislativo, enfim, todos os Poderes 
para preservar aquilo, de fato, que é para ser preserva-
do. 
E por outro lado, nós darmos liberdade para quem 
é proprietário, para que ele efetivamente tenha 
autonomia dentro da sua casa. Tenha autonomia dentro 
da sua propriedade. Tenha autonomia dentro do seu 
terreiro, porque que hoje, se nós temos uma casa e ela 
está escriturada, nós temos a liberdade de cuidar do 
nosso quintal; e o produtor rural não tem essa mesma 
oportunidade. 
Então é chegada a hora dessa mudança. Estamos traba-
lhando sobre isso e tenho certeza de que em um futuro 
não muito distante nós teremos uma boa proposta. Abri-
mos uma linha de conversação dos Poderes e que logo 
nós traremos à tona e eu entendo que nós, dessa forma, 
vamos conseguir ter um avanço. 
Os órgãos de fiscalização têm que cuidar das nossas re-
servas para que a nossas reservas não continuem sendo 
invadidas. Mas, temos que dar liberdade e autonomia 
para nossa produção agrícola, que é o que não está 
acontecendo. Então, eu queria resumir isso, mas na ver-
dade o tema que eu trago aqui, que é muito importante 
para Machadinho e para a população de Machadinho é 
o que eu vou falar agora. Lembrem do que eu vou falar 
hoje, esse dia 24 de agosto de 2023. 
Eu estava na Assembleia Legislativa, como deputado es-
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tadual, o deputado Neodi era presidente da Assembleia 
e depois foi o Deputado Ezequiel Neiva, e nós travamos 
uma grande batalha em defesa da construção das usinas 
do Complexo do Madeira. “Usinas já”, notas de repúdio, 
caminhadas nas ruas, união de todos os Poderes em de-
fesa da implantação das usinas, porque eles venderam 
uma ilusão para o povo de Rondônia. Eles venderam 
uma ilusão para nós. E nós compramos uma verdadeira 
mentira daqueles que tinham interesse na implantação 
das usinas. 
Rondônia não ganhou nada com a implantação das usi-
nas. Rondônia não ganhou sequer, Prefeito Paulo, auto-
nomia para usar a energia gerada em Rondônia, porque 
hoje a energia sai de Rondônia, vai para o Estado de 
São Paulo e a sobra de lá é que volta para Rondônia, 
porque é uma corrente contínua. Nós tínhamos que ter 
exigido uma corrente alternada, que era lá na barreira 
de Rondônia com Mato Grosso, na divisa, ter colocado a 
nossa subestação, segurar a nossa energia do Estado e 
levar para fora de Rondônia só a energia sobra do nosso 
Estado. E hoje nós vemos o caos no fornecimento de 
energia, como a exemplo a semana passada que vimos 
um apagão no Estado de Rondônia inteiro. 
E aí, prefeito, é que vem um pedido que eu quero fazer 
para o senhor. Hoje de manhã eu estive no Ministério 
Público, solicitei uma audiência com o Promotor de Jus-
tiça recém chegado na cidade, o Doutor Eduardo Luiz do 
Carmo Neto; e com o seu auxiliar, o serventuário José 
Ângelo Lima de Souza. E eu quero aqui, Deputado Laer-
te, parabenizar o Promotor Doutor Eduardo e também 
o seu serventuário José Ângelo, pelo acesso que nos 
concederam de tratar esse tema. 
Eu vejo aqui o meu colega, Deputado Ezequiel Neiva, 
que por muitas e muitas vezes vem aqui e traz recursos; 
Deputado Laerte Gomes, Deputado Alex Redano, novos 
deputados, Deputado Pedro, que daqui a pouco estarão 
trazendo os recursos para cá. Mas a gente, Neodi, se 
esforçando muito, a gente consegue trazer muito pouco 
diante da demanda que o município tem. E Machadinho 
só tem uma chance. Machadinho D’Oeste só tem uma 
chance de ser uma cidade média do Estado de Rondô-
nia bem estruturada, ou seja, a mais estruturada das 
cidades do interior do Estado de Rondônia, porque todo 
mundo está de olho na construção da Usina Hidrelétrica 
de Tabajara. 
Só que se Machadinho não se preparar, Machadinho 
pode ser enganado tanto quanto o Estado de Rondônia 
foi enganado. E é hora, prefeito, de fazer aqui um pro-
jeto piloto. O senhor é prefeito, o senhor vai continuar, 
se Deus quiser, sendo prefeito, mas tem que deixar um 
projeto pronto de compensação dessas usinas, porque 
senão as usinas vêm aqui, enganam toda população fa-
lando que vai gerar emprego e não vai. Porque, a mão 
de obra cara eles trazem de fora; que vão dar serviço 
para pá carregadeira, para caminhão, para máquina, 
não vão, porque trazem frotas novas de fora, comem o 
filé e deixam o osso para a população de Rondônia roer. 
Então, nós não podemos cometer o mesmo erro aqui 
em Machadinho. Nós precisamos, prefeito, na compen-

sação, que eles venham aqui antes de iniciar as obras e 
façam cem por cento de drenagem na sua cidade; cem 
por cento de rede de água; cem por cento de sanea-
mento básico; cem por cento de asfaltamento em ruas e 
avenidas; que tragam para o senhor uma grande patru-
lha para cuidar das estradas; uma outra grande patrulha 
mecanizada para atender os pequenos produtores; uma 
outra grande obra... 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para concluir, com-
panheiro. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - É trazer tubos de aço para 
substituir pequenas pontes de madeira; é trazer pontes 
definitivas de concreto e aço. Porque se eles fizerem o 
grosso, que se nós todos nos esforçarmos, Governo de 
Rondônia, deputados de Rondônia, senadores de Ron-
dônia, deputados federais de Rondônia, vereadores de 
Machadinho, Prefeito de Machadinho, nós nunca vamos 
conseguir com muito esforço fazer grandes obras. Eles 
conseguem fazer. 
Então, primeiro eles têm que executar, primeiro eles têm 
que melhorar Machadinho para depois eles fazerem a 
usina. Porque, quando a usina estiver pronta eles vão 
embora, não olham mais para trás, e Machadinho, seu 
povo vai ficar aqui à mercê da mesma situação que ficou 
Porto Velho. 
Então, prefeito, esse é o meu pedido. Se o senhor dei-
xar esse projeto pronto, Ministério Público se manifestou 
muito favorável a isso hoje. Quero ombrear com o senhor 
para fazer isso. E eu tenho certeza que essa é a maior 
obra que a atualidade política de Rondônia, que o Prefei-
to atual de Machadinho pode deixar para essa cidade e 
para o seu povo. Porque para dar remédio, porque para 
dar cesta básica, porque para nós darmos atendimento 
ao cidadão de Machadinho, nós damos conta, mas nós 
nunca vamos dar conta de fazer essas grandes obras 
estruturais. E verdadeiramente, prefeito, eu sonho com 
Machadinho uma cidade referência do Estado de Rondô-
nia, porque Machadinho e a sua gestão merecem. Muito 
obrigado. Usina já, desde que Machadinho esteja em 
primeiro lugar. Muito obrigado. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Luizinho. Com a palavra agora a Deputada Cláudia de 
Jesus, por cinco minutos, sem direito à aparte. Com uma 
tolerância que merece. 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS - Muito bom dia a todos os 
senhores e as senhoras aqui presentes, a população de 
Machadinho, esse tão importante para o nosso Estado 
de Rondônia. Quero aqui cumprimentar o Prefeito Paulo; 
quero também cumprimentar o nosso Presidente, que 
está presidindo hoje esta Sessão Legislativa, Deputado 
Laerte Gomes. Em nome dele, cumprimentar todos os 
meus colegas deputados e deputadas. Dizer que para 
mim é um grande prazer estar aqui nessa manhã pres-
tigiando esse grande evento e tendo aqui a Sessão Le-
gislativa. E parabenizar o nosso Presidente Marcelo Cruz 
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por compreender a importância de trazer a Assembleia 
Legislativa para o meio da população. 
Eu quero aqui registrar, essa semana nós tivemos uma 
importante Audiência Pública lá no Forte Príncipe da 
Beira, Deputado Laerte. Lá, nós nos reunimos com os 
quilombolas, com os indígenas, com os extrativistas, 
com os ribeirinhos. E a Assembleia Legislativa estava lá 
fazendo debates, ouvindo as demandas. Então, fiquei 
muito feliz, porque isso, sim, é fazer política com res-
ponsabilidade, é ouvir e fazer cumprir o papel de fato 
do legislador. 
Eu quero aqui cumprimentar o Vice-Prefeito Toninho, do 
Micro-ônibus, do meu partido, do Vale do Anari. Quero 
cumprimentar o Cidão do PT também, meu grande com-
panheiro de luta; o Natalino. 
E, Presidente, hoje eu não queria fazer essa fala aqui, 
porque a gente não vem para cá com esse objetivo, mas 
nós estamos vivendo esse momento Agosto Lilás. É o 
mês de combate à violência à mulher; é o mês no qual a 
gente luta, a gente faz reflexões sobre todos os tipos de 
violência: a violência física, verbal, psicológica e também 
a violência política. 
O que eu quero dizer com isso? É que eu tenho sido 
ofendida constantemente nesta Assembleia. E o deputa-
do que aqui falou da esquerda, ele me ofendeu, porque 
eu sou a única deputada do Partido dos Trabalhadores e 
da esquerda. E sou mulher. 
E eu quero pedir aqui, Presidente, que os senhores to-
mem responsabilidade, que os senhores tomem provi-
dência sobre o que tem acontecido. Tenho seis meses de 
mandato e em todas as Sessões desta Casa eu sou ofen-
dida — o meu partido, a minha pessoa, como mulher 
—, e isso é um desrespeito na política. Em pleno século 
XXI, as pessoas que não têm capacidade de entender 
a pluralidade deste país, ela não deve ser candidata a 
vereador, a nada, porque aqui nós vivemos com a diver-
sidade. Nós lidamos com todos os tipos de pessoa. 
Eu sou a Cláudia do PT, de esquerda, mas sou a de-
putada de Rondônia, que luto por todos os cidadãos. 
Independente de classe, de cor, de religião, de qualquer 
circunstância. Eu estou pelo ser humano, por vidas, esse 
é o meu papel. E não admito que o deputado venha 
aqui falar dessa forma da esquerda, do meu partido e da 
minha pessoa, porque isso me ofende! Isso é um des-
respeito! E ainda mais usando o nome de Deus em vão, 
isso é uma vergonha e precisa ser tomado providência, 
Presidente!
Eu peço ao senhor isso e peço aos senhores aqui des-
culpas por esse vexame, por essa vergonha de ver uma 
pessoa se posicionar de uma forma tão ridícula, em uma 
tribuna onde a gente tem um Estado com tantos proble-
mas! Como a saúde que precisa de ajuda, agricultura 
familiar passando por tantas dificuldades, a gente tem 
tantos debates importantes para fazer nessa Casa de 
Leis. Aqui, em uma Sessão Itinerante dessa e a gente 
pega, a gente tem o desprivilégio de ouvir umas asnei-
ras aqui nesta Casa de Leis. 
Mas, eu quero dizer a vocês que eu tenho responsa-
bilidade. Política para mim é missão. E eu estou aqui 

independente de qualquer circunstância para fazer os 
debates do Estado de Rondônia. Quero compartilhar 
com vocês que amanhã nós teremos, em Ariquemes, 
uma grande Audiência Pública para discutir a saúde do 
Estado de Rondônia. 
Eu estou presidente da Comissão de Saúde da Assem-
bleia Legislativa e, desde o início do nosso mandato, a 
gente tem feito um trabalho com muita responsabilida-
de, discutindo os problemas, levando até o Governador 
do Estado, levando até o Secretário de Saúde do Estado 
sempre com responsabilidade. Porque é muito fácil fazer 
sensacionalismo, mas esse não é o meu papel. O meu 
papel é agir com responsabilidade e ajudar, sim, tam-
bém o Executivo. Cobrar, fiscalizar, mas ajudar. E isso eu 
tenho feito com muita responsabilidade.
Quando a gente bem observa, a gente vê realmente 
quem está do lado certo. E amanhã, como nós fizemos 
lá em Ji-Paraná, uma grande Audiência Pública, Depu-
tado Laerte. Essa semana o Secretário Jefferson foi le-
var para nós o resultado da Audiência Pública sobre a 
construção do nosso hospital regional lá de Ji-Paraná. E 
amanhã, nós vamos nos unir com a região do Vale do 
Jamari para discutir também o problema de vocês, que 
é do nosso Estado. 
O nosso papel hoje é pensar no povo de Rondônia, é 
pensar em política pública para todo mundo. Eu sou de 
Ji-Paraná, mas eu me preocupo com todo ser humano 
deste Estado, todas as vidas deste Estado. E não penso 
só em olhar pela minha região, porque não foi para isso 
que eu fui eleita não. Eu fui eleita também para ajudar 
a minha colega que está lá em Guajará-Mirim passando 
por dificuldades na saúde, o povo padecendo e a gente 
precisa ajudar ela; mas também ajudar o colega Depu-
tado Luizinho, que está lá em Vilhena, com problema na 
saúde, a gente precisa ajudar.
Então, pessoal, é disso que nós estamos falando: política 
com responsabilidade, política com pé no chão. Vamos 
fazer Proposições. O nosso Estado vive um momento im-
portante, Deputado Laerte. O governo federal anunciou 
mais de R$ 400 bilhões do Plano Safra. E aí eu quero 
dizer a vocês: como não gosta do agro? Como não gos-
ta? Isso é inédito, foram mais de 20% investidos, muito 
mais. Agricultura familiar está com R$ 70 bilhões no Pla-
no Safra para se investir. Então, a gente precisa repensar 
e rever o PAC para Rondônia é de R$ 30 bilhões, com 
obras importantíssimas!
Então, minha gente, política se faz com responsabilida-
de, sem mi-mi-mi. Sou mulher com muito orgulho e luto 
pelo nosso Estado. E amanhã, eu peço a vocês que se 
façam presentes para que a gente possa fazer a discus-
são da problemática da saúde no Vale do Jamari. Hoje 
é importante a gente estar aqui e compartilhar, prefeito 
Paulo, se o senhor puder ir lá também conosco, faz parte 
dessa regional, a gente precisa de unir as nossas força 
para dar rumo em muitas coisas da saúde. 
Tem problema? Tem. Mas, nós precisamos de sabedoria 
para nos unir, porque o processo eleitoral acabou. O pro-
cesso eleitoral acabou e prevalece o respeito. O respeito 
que eu tenho pelo pelos 23 deputados e deputadas que 
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têm nessa casa. Mas, quero pedir, deputado, quero ser 
respeitada também. E gostaria de pedir também res-
peito ao Presidente da República. É ridículo esse ade-
sivo nojento usado dentro desta Casa de Leis! A gente 
tem que respeitar quem de fato foi eleito pelo povo. Eu 
peço isso e os senhores sabem do que eu estou falando. 
Estou falando com responsabilidade, porque eu sempre 
respeitei a diversidade. Respeitei todas as pessoas que 
pensam diferente a mim. Então, eu acho que a gente 
constrói respeitando o direito das pessoas. 
Eu agradeço a oportunidade. Peço desculpas a vocês de 
ter que falar, mas eu não poderia sair daqui porque eu 
seria injusta, eu estaria agindo contra os meus princípios 
morais e éticos, porque eu nunca desrespeito ninguém. 
Eu respeito toda a diversidade política. É por isso que 
eu estou na política, porque eu respeito todo cidadão e 
tenho capacidade de sentar na mesa com qualquer um 
para discutir políticas públicas. Diferente de alguns que 
estão aqui que não têm essa capacidade. 
Termino por aqui, Presidente, pedindo ao senhor que 
se faça presente também, amanhã, na nossa Audiência 
Pública da saúde. 
E para finalizar, eu estava esquecendo de um detalhe. 
Foi falado aqui da nossa Frente Parlamentar da Agricul-
tura Familiar. É muito bonito falar da agricultura familiar, 
mas é preciso ação, nós precisamos de ação. E aí, Presi-
dente, eu peço aqui, eu acho que todos nós aqui temos 
Emenda para área da agricultura. Todos nós queremos 
ajudar e a Emater passa por um problema muito sério. 
Ela precisa de concurso público, ela precisa de mais ser-
vidores. Ela precisa que seja revista a questão salarial, 
que está defasada, o seu Plano de Cargos e Carreira. E 
nós precisamos unir as nossas forças, para ajudar essa 
instituição, que é tão importante para a agricultura do 
Estado de Rondônia. Não tem como falar do agronegó-
cio aqui, sem a gente não pensar na Emater. 
No dia 31 de agosto, vamos fazer uma grande Audiência 
Pública no Centrer, aqui entre Ouro Preto e Ji-Paraná, 
para discutir a pauta da Emater. Eu quero pedir aos co-
legas, se façam presentes, vamos olhar com olhar que 
é necessário pela Emater. A Emater precisa de ajuda. Se 
nós não ajudarmos a Emater, infelizmente, a agricultura 
familiar que está com muita dificuldade, capengando, 
vai de mal a pior. Eu agradeço a oportunidade. Bom dia 
a todos, um abraço e desculpem pelo desabafo, mas é 
necessário. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Com a palavra o 
Deputado Pedro Fernandes, por cinco minutos.
 
O SR. DELEGADO CAMARGO - Senhor Presidente, ape-
nas por uma Questão de Ordem. Não tenho problema 
que Vossa Excelência... Não, não, eu fui citado direta-
mente. Só indefira, não tem problema. Fui citado dire-
tamente nos Anais desta Casa, Presidente. Me assegure 
o direito de resposta, Presidente. (fora do microfone)

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Rodrigo 
o seu nome não foi citado. Não vamos tumultuar. Vossa 

Excelência colocou as suas posições, a Deputada Cláudia 
colocou as delas. Ninguém citou o nome de ninguém. 
Vamos respeitar os colegas. Eu lhe dei o tempo necessá-
rio, que você solicitou. O seu nome não foi citado. Vossa 
Excelência falou, eu respeitei. A Deputada Cláudia agora 
falou, vamos respeitar. 
Eu gostaria que o Deputado Pedro fizesse uso da palavra 
por cinco minutos. Nós já temos adiante o horário, e a 
população está aqui sem almoçar também, em respeito 
a eles, vão ter outras oportunidades...

O SR. DELEGADO CAMARGO - Vossa Excelência indefe-
re, então. Ok.  

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Outras Sessões 
para vocês levarem o debate de vocês, respeitando a 
ideologia de cada um. 
Com a palavra, Deputado Pedro Fernandes. 

O SR. PEDRO FERNANDES - Uma boa tarde a todos. 
Quero primeiramente agradecer a Deus. Cumprimentar 
o nosso Presidente Deputado Laerte Gomes, que foi o 
proponente dessa Sessão Itinerante, em um município 
tão importante.
Cumprimentar os meus colegas deputados. Cumprimen-
tar o Prefeito Paulo, que foi prefeito junto comigo, por 
1 ano e 03 meses. Cumprimentar o meu amigo Neodi. 
Parabenizar o Deputado Luizinho Goebel pela proposi-
tura, Neodi. Você merece. É um homem que eu tenho 
respeito, consideração, seu posicionamento sempre foi 
firme, em defesa do Estado de Rondônia. É uma forma 
séria de fazer política que deve ser seguida por muitos. 
Eu fui prefeito em Cujubim por dois mandatos e pro-
curei seguir. Lembro quando você foi lá me apoiar em 
2016. Andamos por aquelas ruas e no seu discurso, 
você falava que eu ia acabar com as mamatas, com as 
malandragens, com a picaretagem, dentro do Município 
de Cujubim. E eu acabei, Neodi, 5 anos e 03 meses de 
prefeito, saí de lá da mesma forma que eu entrei. Eu saí 
de cabeça erguida, sem dever nada a ninguém e cumpri 
com meu compromisso, e honrei o senhor que foi lá me 
apoiar. Obrigado. 
Você é um exemplo para nós, você hoje está em stand 
by da política, mas seu nome é respeitado em todo o 
Estado de Rondônia. Cumprimentar o Secretário Luiz 
Paulo, em nome dele cumprimentar toda a equipe do 
Governador Marcos Rocha, que está aí. 
Quero aqui pedir um apoio aos nobres deputados sobre 
RO-205 que liga o Município de Cujubim a Machadinho. 
Neodi quando foi deputado, tivemos o prazer de ligar 
a BR-364 ao Município de Cujubim. E hoje, nós temos 
essa ligação com a nova saída, Neodi, para desafogar a 
nossa BR-364. Essa produção, desse fundo aqui, Anari; 
Theobroma; tem essa região aqui do Mato Grosso que é 
muito grande, a Teconisa, que tem grandes produtores 
que tudo dá acesso para o Porto, aqui pelo Porto, em 
Porto Velho todos passam por aqui. 
Então, eu peço o apoio dos colegas. Conversei com o 
Coronel Eder, o nosso Diretor-Geral do DER, e ele me 
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disse que o governador sinalizou positivamente, vai libe-
rar o orçamento para a gente fazer o projeto, esse ano 
ainda. Então eu peço apoio Deputado Laerte; peço apoio 
do Deputado Ezequiel - que é um deputado que foi bem 
votado aqui -; e todos os meus colegas deputados para 
que a gente consiga, Deputado Ezequiel, esse orçamen-
to, para que seja feito o projeto esse ano. Para que no 
ano que vem, com a propositura do financiamento de 
algumas obras no Estado - que o Estado tem capacidade 
de endividamento -, quem sabe a gente inclui essa nos-
sa tão sonhada, Neodi, RO-205. 
Quero aqui também, cumprimentar o Vereador Cícero, 
em nome dele cumprimentar todos os vereadores aqui 
do Município de Machadinho. E ele fez uma indicação 
para mim, e eu quero pedir aqui aos colegas que me 
deem apoio nessa indicação, junto ao governador; junto 
ao DER, para fazer duas lombadas ali no KM-28, onde 
tem uma curva na RO-133, onde é muito perigoso. Está 
o Edson ali, o nosso diretor aqui da regional de Macha-
dinho. 
Vamos dar esse apoio para a gente fazer aquelas lomba-
das ali e resolver uma questão de utilidade pública, pois 
acontecem vários acidentes. O vereador Cícero mora lá 
bem próximo e ele presencia e ele presencia direto essa 
situação. 
Quero aqui também reforçar o convite para a Audiência 
Pública referente à saúde da região do Vale do Jamari, 
que vai acontecer sexta-feira, às 14 horas, lá na cidade 
de Ariquemes, onde vamos tratar do nosso tão sonhado 
Hospital Regional no município de Ariquemes. Estamos 
lá, o Deputado Delegado Lucas também, que é do Vale 
do Jamari; o Deputado Delegado Camargo; o Deputado 
Alex Redano, que estava aqui também presente, para a 
gente unir forças, porque essa união de esforços é que 
faz as coisas acontecerem. 
Quero parabenizar a Associação Comercial aqui de Ma-
chadinho D’Oeste, junto com a Emater, o Xiru, que está 
à frente, que idealizou a Agroshow em Machadinho. Pa-
rabenizá-los, mostrando a união dos poderes.
Parabenizar o Vereador Nego Toledo, nosso presidente 
da Câmara de Machadinho, que ajudou também contri-
buindo; o prefeito Paulo, que juntou todo mundo e fez 
uma festa grandiosa representando o agronegócio do 
nosso Estado. Por isso que a união, Paulo, fez com que 
essa feira de Machadinho se tornasse uma das maiores 
feiras de negócios da agricultura do Estado de Rondônia. 
Eu estou lá na Assembleia Legislativa presidente de uma 
das comissões mais complexas do Estado de Rondônia, 
que é a Comissão de Meio Ambiente. A questão dos em-
bargos no nosso Estado, estamos lá dando voz ao povo 
de Rondônia, aos nossos produtores. Estamos falando 
com os nossos deputados federais e senadores para que 
se tome uma providência antes que o pior aconteça, que 
engesse os nossos produtores rurais. Precisamos de um 
prazo para transição, para que esse marco temporal seja 
revisto, para que os produtores rurais não sejam pre-
judicados, pois nós já temos os embargos comerciais 
mundo afora por estarmos em Estados da Amazônia. 
Quero aqui parabenizar, Deputado Laerte, nosso Pre-

sidente, todo o Parlamento estadual de Rondônia. Nós 
estamos participando de um Parlamento Amazônico, 
aonde nós estamos levando essa demanda de todos os 
problemas ambientais, sociais, das dificuldades que os 
nossos Estados da Amazônia estão enfrentando. Hoje 
nós temos nove Estados da Amazônia.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para concluir, De-
putado. 

O SR. PEDRO FERNANDES – Sim, Presidente. Nós temos 
nove Estados. Aumenta, Neodi, a nossa representativi-
dade. Se juntar todos os senadores, são 27. Se juntar 
todos os parlamentares, se não me falhe a memória, são 
mais de 91 deputados federais. 
Então, como as decisões do Brasil são feitas em um Par-
lamento, onde a maioria, lá em Brasília, da região Sul, 
Sudeste, nós precisamos unir a bancada da nossa região 
para que a nossa região, o nosso Estado de Rondônia, 
tenha voz. 
E vocês contem comigo, povo de Machadinho, pois fui 
eleito por essa região. Tudo que os parlamentares, que o 
Neodi fez pelo nosso Cujubim, pela nossa região, Neodi, 
eu quero contribuir também e retribuir com o município 
de Machadinho. 
Muito obrigado. Que Deus abençoe a todos nós!

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Pedro. Eu concedi um tempo a mais para o Depu-
tado Pedro Fernandes, devido a ele ser aqui da região, 
ex-prefeito do município de Cujubim, eleito por essa re-
gião. O Deputado Pedro tem um grande trabalho. Eu 
não tenho dúvida nenhuma que o Deputado Pedro vai 
contribuir muito com Cujubim, com Machadinho, com 
toda essa região, Deputado Pedro. Parabéns. 
Comentar também aqui que o Edson, Diretor do DER, 
está aqui conosco. Edson, seja bem-vindo a esta Casa, a 
você e toda a equipe do DER. Parabenizar pelo trabalho. 
E também deixar um abraço aqui ao Charles Gomes, 
ex-prefeito do Vale do Paraíso, que nos acompanha. 
Com a palavra por cinco minutos, o nosso deputado da 
região do café e de Rondônia, colega do meu partido, 
meu líder do partido, o Deputado Cássio Gois. 

O SR. CÁSSIO GOIS - Presidente Laerte, 4ª Agroshow. 
É uma satisfação muito grande participar desta 3ª Ses-
são Itinerante realizada pela Assembleia Legislativa. Fica 
aqui o meu registro de reconhecimento ao trabalho que 
toda a Assembleia vem fazendo para aproximar da po-
pulação a Assembleia Legislativa.
E neste momento a gente precisa parabenizar o gestor 
dessa cidade, o prefeito Paulo da Remap, com o qual 
tive a oportunidade de conversar na data de hoje com 
o meu amigo Wellington Francisco, da MA-45, a nossa 
linha aqui do Município de Machadinho, agricultor, traba-
lhador, pessoa por quem a gente tem bastante estima, 
uma liderança forte da região.
Cumprimentar todos os amigos deputados. Cumpri-
mentar o governo, em nome do Secretário Luiz Paulo; a 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2745

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 159 04/09/2023

Ellen; a Gisele; todos que se fazem aqui presentes nesta 
grande festa.
Hoje eu quero pedir apoio aos nobres deputados. De-
putado Laerte, há um Projeto de Lei que foi escolhido 
para ser votado nesta Casa hoje, que é o Projeto de Lei 
162/2023, de nossa autoria, autoria do nosso gabinete, 
que dá suporte, Presidente, justamente ao tema que o 
meu colega Deputado Luizinho trouxe a esta Casa, que 
é o das usinas hidrelétricas, que “Cria a Política Pública 
de Incentivo nos Municípios Sedes das Usinas Hidroelé-
tricas e Alagados, a fim de promover o desenvolvimento 
na produção de agricultura, piscicultura e preservação 
ambiental, e dá outras providências.”. 
Com isso você dá suporte ao pequeno produtor que pro-
vavelmente pode ser atingido pela construção de uma 
usina hidrelétrica no Estado de Rondônia. E eu acredito 
que é o momento oportuno, para que essa Casa aprove 
aqui em Machadinho D’Oeste, porque nós temos, prefei-
to, em discussão, uma nova usina aqui na sua cidade. E 
eu tenho certeza que um Projeto de Lei desses, vai dar 
suporte aos produtores desta região, que vai bater na 
sua porta, assim como, nosso colega deputado disse, 
precisando de suporte. E esta Casa está aqui para isso, 
para vir ao encontro às necessidades da população. 
Então, fica pedido o apoio dos colegas deputados na 
aprovação dessa matéria. 
Gostaria de trazer também para vocês, o nosso perfil de 
trabalho, é ser defensor da infraestrutura, da agricultura 
e da saúde. 
Mas, hoje, Deputado Laerte Gomes, eu quero trazer um 
tema importante. Essa semana foi notícia nacional, in-
clusive, várias entrevistas, um filme construído aqui no 
Estado de Rondônia, de curta-metragem, de 15 minutos, 
e eu vou falar para vocês o título: “Ela Mora Logo Ali”. De 
uma senhora negra, simples, vendedora de bananinhas 
e de batatas, em Porto Velho. 
Esse filme, Secretário Luiz Paulo, foi premiado com três 
Kikitos de Ouro. É como se fosse o Oscar Nacional e 
Mundial que nós temos. Aconteceu o Festival do Cinema 
em Gramados-RS. Já acontece há mais de 50 anos essa 
premiação e nunca na história do Estado de Rondônia, 
um filme foi premiado a nível nacional. E nós precisa-
mos, neste momento, reconhecer pela Assembleia Le-
gislativa com Voto de Louvor, a autora desse filme, que 
é a senhora Agrael de Jesus, a atriz, e o diretor Neto Ca-
valcanti, porque foram três Prêmios muito importantes: 
Melhor Roteiro, Melhor Atriz, que é atriz Agrael de Jesus 
e o Troféu do Júri Popular de quem estava presente. 
Em conversa com o diretor, até aqui eles encaminharam 
de forma independente, friso mais uma vez, mas estão 
aptos a receber ajuda e apoio de todos nós. Eu tenho 
certeza, secretário, que o Secretário Júnior Lopes, que 
tem se destacado no seu trabalho, que é responsável 
pela Cultura, Esporte e Lazer deste Estado, vai receber 
esses atores, esses diretores e nós vamos dar todo su-
porte. 
Deputado Ieda Chaves, esse filme, Deputado Alan Quei-
roz, vocês que são da capital, já recebeu mais de 23 
prêmios até agora. E hoje, nesse exato momento, eles 

estão no Festival de Manaus-AM, sendo mais uma vez 
reconhecidos.
 Então, essa Casa, além de fazer homenagem, Deputado 
Laerte Gomes, precisa dar o suporte a esse filme que 
leva o nome de Rondônia no cenário nacional. 
E por último, como citou o meu amigo Deputado Ismael 
Crispin, sobre o ciclismo no Estado de Rondônia, essa 
semana, na segunda-feira, aconteceu uma homenagem, 
Presidente, à Ciclo Cairu. São 38 anos de história de 
uma empresa séria, que emprega no Estado de Rondô-
nia e que tem feito o seu papel social. E nada mais justo, 
que eu e o Deputado Jean Mendonça, do Município de 
Pimenta Bueno, apresentarmos a essa empresa o Título 
Honorífico de Honra ao Mérito à Ciclo Cairu. É mais um 
projeto nosso, um Requerimento que está nesta Casa 
para apreciação e aprovação de todos os deputados es-
taduais.
Fica aqui registrado a todos os presentes o meu muito 
obrigado pela participação de vocês em mais uma Ses-
são Itinerante da Assembleia Legislativa.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, meu lí-
der Deputado Cássio por cumprir o horário, o tempo, já 
estamos com o horário avançado. 
E agora com a palavra o nosso Vice-Líder do Governo 
na Assembleia Legislativa Deputado Alan Queiroz. Cinco 
minutos sem direito à aparte. 
Nós temos depois do Deputado Alan Queiroz mais dois 
oradores inscritos e a gente vai iniciar as votações das 
matérias. Deputado Luis do Hospital e o Deputado Dele-
gado Lucas Torres.

O SR. ALAN QUEIROZ – Senhor Presidente, eu prometo 
que vou cumprir aqui o tempo determinado por Vossa 
Excelência, mas, eu queria nesse dia especial saudar a 
todos do Município de Machadinho D’Oeste. Cumprimen-
tar o nosso Presidente dos nossos trabalhos nesse mo-
mento, Deputado Laerte Gomes. Quero te parabenizar 
Deputado Laerte, pelo trabalho realizado ao longo da 
sua história na vida pública, principalmente para o setor 
produtivo. Você é um dos que mais conhece o nosso 
Parlamento e a gente aprende a cada dia com a impor-
tância do seu mandato, em especial, para esse setor que 
cresce a cada dia. 
Meus cumprimentos a todos os deputados na pessoa do 
Deputado Ismael Crispin, um grande líder, um grande 
professor. Nossas deputadas, Deputada Drª Taíssa, De-
putada Claudia de Jesus e Deputada Ieda Chaves. Cum-
primentar toda a população de Machadinho D’Oeste na 
pessoa do Vereador Daniel Veterinário, não sei se ele 
está, mas é um grande parceiro nosso, do senhor Jair 
e todos os presidentes de associação que tanto fazem 
um trabalho especial aos nossos produtores neste mu-
nicípio. 
Cumprimentar o Prefeito Paulo. É uma grande surpresa 
o seu mandato, homem trabalhador que tem o conhe-
cimento, principalmente, do homem do campo. Meus 
parabéns! 
Quero cumprimentar toda equipe do governo que está 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2746

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 159 04/09/2023

presente a Ellen, a Gisele, nosso Secretário Luiz Paulo. 
Parabenizar Luiz Paulo pelo seu trabalho. Estive na se-
gunda-feira com a sua equipe, você entregando vários 
implementos, juntamente a Seagri e principalmente, por 
determinação do nosso Governador Coronel Marcos Ro-
cha, que é um entusiasta, que é um defensor do agro do 
nosso Estado; defensor da piscicultura do nosso Estado, 
levando ao conhecimento fora do país, da importância 
do nosso tambaqui, da importância da carne de Rondô-
nia. Em nome do nosso grande líder, Dr. Luis do Hospital, 
que conhece como ninguém esse setor da carne hoje. 
Rondônia exporta também para a China. Isso tudo, de-
vido às ações do governo, à preocupação do governo 
de fomentar e induzir cada vez mais o fortalecimento do 
agronegócio no nosso estado de Rondônia.
Eu cumprimento aqui, em nome de toda a nossa equipe 
de governo, o nosso Governador Coronel Marcos Rocha, 
que tem feito um grande trabalho. 
Quero aqui, líder, dizer também que eu tenho um traba-
lho desde o meu primeiro ano de mandato, — que foi 
no mandato passado, o qual eu assumi por dois anos 
—, trazido para várias associações a pedido do Verea-
dor Daniel, vários implementos agrícolas que eu sei o 
quanto os nossos pequenos produtores da agricultura 
familiar necessitam do apoio e do suporte das nossas 
emendas e que o Governo do Estado também sempre 
tem conseguido de forma rápida atender a demanda dos 
nossos deputados.
Então, aqui a nossa gratidão em nome do Governo do 
Estado, em nome da liderança, de Vossa Excelência, 
Presidente, ao qual ajudo como vice-presidente, agra-
decer também esse momento ao nosso Presidente Mar-
celo Cruz e todos os deputados. Quando tivemos o cha-
mamento para que nesta Sessão Itinerante tivéssemos 
também a oportunidade de aprovar aqui matérias im-
portantes do nosso governo, para os nossos servidores, 
para a Folha de Pagamento dos nossos servidores, para 
também a segurança pública, a Sejus, em especial tam-
bém a saúde. A saúde tão bem colocada aqui por nossos 
deputados que nos antecederam: a Deputada Claudi-
nha, que é nossa presidente; a Deputada Drª Taíssa, o 
Deputado Alex Redano e também faço parte. 
O Governo do Estado tem um grande projeto para zerar 
as filas da regulação do nosso Estado de Rondônia com 
relação às cirurgias eletivas. Já estamos “startados” com 
um grande programa de chamamento público para se 
iniciar tão brevemente, Senhor Presidente, a importân-
cia em torno de R$ 70 a 100 milhões para as cirurgias 
eletivas e pequenas cirurgias do nosso Estado de Ron-
dônia. 
É uma determinação do nosso governador, é uma 
pauta prioritária para o nosso Estado de Rondônia e 
não podemos aqui deixar de ter essa oportunidade de 
ter a aprovação desses projetos que estarão agora em 
votação, logo mais, e também a importância de todos 
os deputados que se colocaram, Presidente Laerte, 
disponíveis para estar ajudando na votação desses 
projetos importantes para Rondônia. 
Minha gratidão a todos vocês, deputados, que se colo-

caram lá no nosso grupo à disposição de estar hoje aqui 
também, não só discutindo o agro, que é importante, 
mas também discutindo essas pautas importantes para 
Rondônia.
Minha gratidão a todos os presentes, mas também 
aos nossos deputados que estão de forma virtual, nos 
acompanhando e esperando para essa votação que é 
necessária para o bom desenvolvimento do Estado de 
Rondônia. 
Muito obrigado. Parabéns, Paulo; parabéns à Machadi-
nho, que fomenta aqui nesse momento a nossa econo-
mia, seja do agro, seja dos negócios, seja do comércio; 
e parabéns a todos os envolvidos. Contem com o nosso 
mandato. O Deputado Alan sempre estará presente no 
Município de Machadinho. Muito obrigado, uma boa tar-
de a todos. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Alan, pelas palavras. O penúltimo orador inscrito, 
nosso Deputado Luis do Hospital; e, ao mesmo tempo, 
reforço o que disse o Deputado Alan, do trabalho que 
o governador, o nosso Governador Marcos Rocha tem 
feito em todas as áreas. Mesmo depois de um momen-
to difícil de pandemia que atravessamos, o Estado de 
Rondônia cresce a passos largos, as obras acontecem e, 
com certeza, os municípios do Estado de Rondônia saem 
muito fortalecidos com a gestão séria e correta do nosso 
Governador Marcos Rocha. 
Com a palavra, por cinco minutos, o nosso Deputado 
Luis do Hospital, sem direito à aparte.

O SR. LUIS DO HOSPITAL - Boa tarde a todos. Cumpri-
mentar a toda população aqui de Machadinho D’Oeste. 
Cumprimentar o nosso Presidente Marcelo Cruz, parabe-
nizar pelo trabalho que ele vem fazendo disponibilizando 
a Sessão Itinerante aqui no Município de Machadinho.
Cumprimentar também o nosso Presidente Laerte, que 
está aqui presidindo. Parabéns, Deputado Laerte, pela 
propositura de trazer a Assembleia aqui no Município 
de Machadinho. Muito importante para o Estado e para 
o município estar recebendo os deputados para que as 
pessoas conheçam cada deputado e possam levar suas 
demandas. 
Quero cumprimentar aqui o Neodi, parceiro, amigo. O 
Neodi abriu as portas em 1999, quando tinha a Madema, 
a gente veio aqui, eu e a minha esposa; a minha espo-
sa trabalhou com o Neodi. Então, parabéns Neodi, pelo 
trabalho, pelo homem, pela seriedade que você condu-
ziu, a sua vida empresarial, a sua vida política. Então, 
nos orgulha muito falar do seu nome aqui hoje nessa 
manhã e parabenizar pela honraria que a Assembleia, o 
Deputado Luizinho e o Deputado Laerte proporcionaram 
para você.
Dizer que sou muito grato a Machadinho. Estamos no 
primeiro mandato como deputado e nós vamos, real-
mente, trazer os recursos para trabalhar aqui, principal-
mente na agricultura, na infraestrutura, que nós temos 
que defender realmente o agronegócio, a agricultura fa-
miliar, porque nós não podemos deixar o produtor sair 
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da sua casa, do seu sítio, das suas propriedades, para 
vir para a cidade. Então, nós temos que ter a produção 
agrícola e trabalhar para o nosso Estado. 
Cumprimentar aqui o Luiz Paulo, Secretário da Agricul-
tura. Em seu nome, Luiz Paulo, leve um abraço para o 
nosso Governador Marcos Rocha, que é um governador 
municipalista, que realmente olha para o município, olha 
para todos os municípios e realmente traz políticas pú-
blicas para todo o Estado de Rondônia. Cumprimentar a 
Gisele. Em seu nome, Gisele, cumprimentar a Casa Civil; 
leve o nosso abraço ao nosso amigo Júnior Gonçalves, 
que também vem fazendo um trabalho diferente, real-
mente com responsabilidade, no Estado de Rondônia. 
Então leve o nosso abraço lá. 
E, no mais, cumprimentar aqui o meu amigo Argentino, 
meu amigo Anésio, meu amigo Alex. Enfim, cumprimen-
tar os vereadores, porque nós sabemos, hoje, a dificul-
dade dos vereadores. Fui vereador por dois anos e eu 
sei a dificuldade que os vereadores enfrentam nos seus 
municípios. 
E por último, cumprimentar meu amigo Paulo, Prefeito 
Paulo. Parabéns, Paulo, pelo trabalho que você vem fa-
zendo aqui em Machadinho. Nós temos uma amizade há 
tempos. Meu cunhado Guilherme, aqui de Machadinho. 
Então, eu tenho um carinho especial aqui por Machadi-
nho. Você pode contar comigo, as nossas emendas logo, 
logo, vamos chegar aqui para a gente atender a saúde, 
atender a agricultura, atender a educação. Enfim, todas 
as áreas a gente vai trabalhar realmente, porque nós so-
mos aqui de Jaru, mas nós somos deputados do Estado 
de Rondônia. Então, nós temos que realmente atender 
os municípios. 
E cumprimentar também o Cláudio, seu Vice-Prefeito. 
Parabéns, Cláudio, pela parceria que você tem com o 
Paulo. E, no mais, que Deus abençoe a todos. E podem 
contar com o Deputado Luis do Hospital. Grande abraço. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Luis. Obrigado por cumprir o tempo. Parabéns pelo 
trabalho, um excelente trabalho aqui no Estado de Ron-
dônia. 
O último orador inscrito, por cinco minutos, sem direito 
à aparte, Deputado Delegado Lucas. 
Também registrar a presença do nosso Vice-Prefeito 
Cláudio. Seja bem-vindo, Cláudio. 

O SR. DELEGADO LUCAS - Presidente Laerte Gomes, 
obrigado pela oportunidade. Eu vou ser bem sucinto, 
até porque pelo grande encargo de secretariar Vossa Ex-
celência nessa Mesa, hoje, eu não quero perder nenhum 
momento dessa oportunidade. É sempre um aprendiza-
do poder estar na labuta ao seu lado, com toda a expe-
riência que o senhor tem na Assembleia Legislativa do 
Estado de Rondônia. 
Eu quero iniciar essa fala, neste momento, cumprimen-
tando aqui, mais uma vez, agora de uma forma espe-
cial, o meu muito querido Secretário de Agricultura Luiz 
Paulo, que além de ser Secretário do nosso governo, é 
o nosso Secretário-Geral do Partido Progressista; e hoje 

também acompanhado da nossa Presidente Municipal 
Marlúcia. Estender os nossos cumprimentos a todos os 
nossos correligionários do Partido Progressista do Estado 
de Rondônia, em especial àqueles aqui de Machadinho. 
Na oportunidade que cumprimento como correligionário 
partidário, quero cumprimentar também toda equipe do 
governo, em especial os nossos amigos da Secretaria 
de Agricultura, em nome do Igor, nos quais cumprimen-
to toda a Casa Civil e demais servidores do nosso Po-
der Executivo presentes nessa oportunidade tão solene 
em que celebramos o agro aqui em Machadinho na 4ª 
Agroshow. 
Eu quero cumprimentar também, já muito citado, talvez 
a personalidade mais citada aqui neste evento, o nosso 
grande amigo Neodi, que dispensa apresentações. Já fa-
laram tanto aqui, Neodi, do senhor. E eu quero apenas 
endossar todas as palavras que foram destinadas ao se-
nhor. E dizer que o senhor já tem um legado marcado, 
consolidado no Estado de Rondônia. E a gente espe-
ra que o senhor, da forma como quiser fazer, continue, 
como sempre tem feito, colaborando com a nossa polí-
tica, com o nosso Estado, com as nossas cidades, com 
a nossa região, porque o senhor tem muita lenha para 
queimar ainda e tem muito a colaborar, acrescentar com 
esse Estado de Rondônia. 
E aproveitando para cumprimentar um amigo nosso, 
que nós conhecemos aqui, na campanha no passado, 
enquanto estive aqui visitando, com o nosso Deputado 
Federal Thiago Flores, Maxwell. Um grande abraço, vê-lo 
aqui hoje nessa manhã e agora já no início da tarde. 
E, deixei por último, não posso deixar de agradecer ao 
Denis, que é primo da minha esposa, mas é primo meu 
também, por associação, e a sua esposa Geovana, que 
hoje vão nos receber, junto com a minha afilhada Manu 
e com o Antônio, em sua casa, onde nós poderemos 
mais tarde desfrutar da companhia deles. E em nome 
deles eu quero dar um abraço para todos os amigos 
de Machadinho, juntamente com o nosso Prefeito Paulo, 
que tem feito um belíssimo trabalho aqui. Cumprimentar 
todos os prefeitos. 
Eu gostaria, já que hoje foi muito citado aqui, Deputado 
Pedro Fernandes, meu amigo Presidente da Comissão 
do Meio Ambiente, foi muito citado aqui sobre a nossa 
preocupação com a regularização fundiária de Rondônia 
e com o desenvolvimento do agronegócio de Rondônia, 
que são temas que estão intrinsecamente relacionados. 
Eu estive há poucos dias com o Deputado Alex Redano 
em uma reunião na Sedam, Deputado Pedro. E nós te-
mos um problema muito grave na região do Rio Pardo. 
A região do Rio Pardo tem um imbróglio já que chega a 
quase 15 anos — o Doutor Doca está aqui, acompanha 
essa luta desde o início — e ela tem caminhado para 
uma resolução, uma resolução que será muito prejudi-
cial a uma parcela considerável da população que lá se 
encontra. 
Houve uma demarcação de 30 mil hectares da área, 
que será denominada doravante a FES do Rio Pardo, a 
Floresta Estadual. E a população que está nesta área, 
que ela se encontra dentro de toda a área, onde está 
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a APA (Área de Proteção Ambiental) e a FES (Floresta 
Estadual), ela teme que seja ordenado, futuramente, um 
despejo dessa população. E é uma população, nesses 
30 mil hectares, que eu conheço pessoas que estão lá 
desde o ano de 1999, desde o ano de 2001, com gran-
de parte dessa área derrubada, consolidada anterior a 
2008. 
É uma solução que muito nos preocupa. Nós precisamos, 
Presidente Laerte Gomes, que essa Assembleia esteja 
unida; que todos os 24 deputados ombreiem esforços, 
porque é o andamento de uma decisão judicial que já 
está transitada em julgado por causa da omissão de 
governos anteriores e ela tem caminhado para que 
em novembro haja uma resolução. E da forma como 
se encontra, essa população que se encontra dentro da 
área da FES, desses 30 mil hectares está muito temerosa 
com uma solução que não irá fazer justiça com a popula-
ção, com a comunidade do Rio Pardo. 
Neodi, até pouco tempo não sabia onde seria delimi-
tada a FES, lá dentro. Então, você rolou um dado e, 
dependendo do resultado que caiu, você demarcou e 
aquela pessoa ali, que não sabia se a FES seria para lá, 
Deputado Neiva, ou para cá, ou mais ao norte ou mais 
ao sul. De repente acordou sabendo que estava dentro 
de uma área de floresta, antropizada há muito tempo, 
desmatada há muito tempo e que agora vai ser tratada 
como área de floresta. 
Então, nós precisamos avançar nessa discussão enquan-
to há tempo. A Assembleia tem que acompanhar esse 
discurso - já vou concluir, Presidente -, e  nós preci-
samos levar essa discussão ao Ministério Público; levar 
essa discussão ao Poder Judiciário para que nós possa-
mos buscar soluções. Nós não estamos criando apenas 
apontar o problema, mas construir algo que seja susten-
tável e que contemple e faça justiça a toda a população, 
a todas as famílias e a todos os moradores do Rio Pardo, 
indistintamente.
Para concluir, que já estamos no avançar da hora, eu 
queria apenas dizer à população de Guajará-Mirim, em 
especial do Parque Estadual, população de Nova Mamo-
ré, que estive semana passada visitando a base da ope-
ração Mapinguari; visitei as famílias da Linha 7; e que 
estamos fazendo um trabalho para buscar o equilíbrio. 
Estamos conversando, durante a realização dessa ope-
ração, para que seja da melhor forma possível, dentro 
dos limites da decisão judicial. 
Eu poderia falar bastante ainda sobre esse tema, mas 
como objetivo aqui é prestigiar a Agroshow, vou guar-
dar essa fala para semana que vem, na próxima Sessão. 
Obrigado pela compreensão, Presidente. Meu abraço a 
todos. 

O SR. LAERTE GOMES – Obrigado, Deputado Lucas. 
Grande deputado, um grande ser humano, uma grande 
pessoa. 
O Deputado Affonso vai fazer uso da palavra, mas eu 
gostaria antes.... Nossa assessoria técnica da Mesa se 
dividisse ao fundo e chamasse os deputados que estão 
ali porque a gente vai ter algumas votações nominais.

Com a palavra o Deputado Affonso por cinco minutos 
sem direito à aparte. 

O SR. AFFONSO CANDIDO – Obrigado, Presidente Laer-
te, companheiro e deputado do Município de Ji-Paraná, 
do qual eu sou natural, cidade na qual eu nasci. Agra-
deço pela oportunidade, você, no seu terceiro mandato 
fazendo sempre uma bela gestão como presidente e, 
agora, como deputado. Não tenho dúvidas que seu fu-
turo será muito longo ainda na vida pública e nós, que 
estamos aqui, estamos chegando agora para aprender.
Eu não posso aqui deixar de cumprimentar uma pessoa 
que faz parte hoje da minha história, Neodi, porque em 
2012, há 11 anos atrás, eu fiz parte do PSDC onde eu 
disputei minha primeira eleição para vereador do Muni-
cípio de Ji-Paraná. E você era nosso presidente estadual 
- era um era o Edgar -, mas você sempre nos bastidores, 
estava com mandato ou não na época? Tinha mandato 
de deputado estadual. Então, nos deu autonomia para 
poder montar as nominatas e eu poder ganhar a eleição. 
Estar aqui hoje, fui trilhando um caminho, uma história e 
hoje chegar ao primeiro mandato de deputado estadual. 
Então, minha gratidão, gratidão a sua pessoa, ao cora-
ção que você tem e ao cidadão rondoniense que você, 
de fato, acabou de se tornar mais do que merecedor.
Então, eu digo e repito para você: o nosso mandato está 
a sua disposição. Está à disposição da nossa Machadi-
nho D’Oeste, o qual já mandou mensagem para mim, 
Deputada Taíssa, no primeiro mês de mandato, “Olha, 
estamos com uma ponte... Leva no DER, leva aqui, leva 
ali...” Isso é importante escutar as demandas de uma 
pessoa como o Neodi que é um amigo. Eu fico muito 
feliz.
O nosso Prefeito Paulo, todos os vereados. Também já 
fomos do mesmo partido, do Democratas. Fomos do 
Democratas antigamente. Fomos do mesmo partido. Foi 
um prazer estar aqui hoje na cidade de Machadinho.
Em nome do Luiz Paulo, cumprimento todos os nossos 
servidores do Estado que estão aqui, nosso Secretário 
da Agricultura, no qual, Luiz Paulo, está tramitando um 
Projeto de Lei na Assembleia Legislativa, de nossa auto-
ria, eu não poderia deixar de vir nessa tribuna, cumpri-
mentar, agradecer toda a nossa população de Machadi-
nho D’Oeste e região pelo apoio também que obtivemos 
na eleição. 
Então, é uma prestação de contas, a população nos deu 
oportunidade e hoje eu vou poder retribuir. Retribuir 
com trabalho, retribuir com recurso, retribuir nas asso-
ciações. E nós protocolamos, Neodi, em um dos nossos 
Projetos de Lei, o projeto de energia renovável, susten-
tável. Esse projeto de energia renovável. Então, ele dá, 
em parceria com o governador, com a Seagri, com a 
nossa Emater, ele atende agricultores, a agricultura fa-
miliar, as agroindústria, para que a população, o agricul-
tor, tenha a sua própria energia fotovoltaica. 
Então, é uma energia que vai dar sustentabilidade, uma 
economia para ele poder investir, poder reinvestir e ter 
uma melhor qualidade na sua produção. Então, está tra-
mitando nesta Casa de Leis, e eu venho pedir aos nobres 
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pares pra que deem voto favorável. Não será aprovado 
aqui hoje, mas é em benefício a nossa população, é em 
benefício aos nossos agricultores e aos nossos rondo-
nienses. 
Dizer também da importância, quando a gente fala de 
agricultura, de agroindústria, como é o seu caso, Neodi, 
de todos que estão aqui, que são agricultores e produ-
tores, a importância do Legislativo, do Executivo traba-
lharem em parceria, Luiz Paulo. De hoje para amanhã, 
o governador irá sancionar o Projeto de Lei do pacote 
de incentivo fiscal aos atacadistas e distribuidores do 
Estado de Rondônia, que chega até 75% de desconto. 
Seja em Guajará-Mirim, cidade da nossa Deputada Taís-
sa, onde estivemos semana retrasada, mas, em todo o 
Estado de Rondônia. 
Já estive lá em Ji-Paraná e empresas do Mato Grosso, 
Deputado Ezequiel Neiva, sabendo desse pacote de in-
centivo do governo, já estão fazendo estudos para po-
der trazer seus atacadistas, trazer distribuidoras para o 
Estado de Rondônia. Então, isso é geração de emprego, 
isso é economia, isso é investimento no nosso Estado. 
No mais, parabenizo o nosso Presidente, o Deputado 
Marcelo Cruz, por trazer a Assembleia Legislativa próxi-
mo ao povo, próximo ao rondoniense. 
Que Deus nos abençoe, que Deus abençoe a Agroshow, 
o nosso Machadinho e o nosso Estado de Rondônia! 
Obrigado. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Affonso, e parabéns pelo trabalho que faz como de-
putado estadual, fez como prefeito de Ji-Paraná, como 
Presidente da Câmara do município. Com certeza uma 
vida muito longa na vida pública. 
Encerramos os inscritos. Passamos à Ordem do Dia. 
Solicito ao senhor Secretário que proceda à leitura das 
proposições recebidas.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Procede 
à leitura das Proposições recebidas, a seguir:
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora a alteração da data da Sessão So-
lene para a efetivação de outorga de Títulos Honoríficos 
de Cidadão Honorário do Estado de Rondônia e Voto 
de Louvor que inicialmente seria realizada no dia 28 de 
agosto de 2023 afim de ser transferida para o dia 1º de 
setembro de 2023, sexta-feira, às 15 horas, no Plenário 
desta Casa de Leis. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer que seja oficiado ao Excelentíssimo Senhor Gover-
nador do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, exten-
so à Casa Civil e à Secretaria de Estado da Segurança, 
Defesa e Cidadania (SESDEC), informações detalhadas 
referentes aos trâmites legais e processuais para promo-
ver a regularização fundiária do 6º Batalhão de Polícia 
Militar de Fronteira (6º BPM), localizado no município de 
Guajará-Mirim. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALEX REDANO. Re-
quer nos termos que dispõe o art. 33, I, do Regimento 
Interno, a prorrogação do prazo para continuidade dos 

trabalhos da Comissão Parlamentar de Inquérito - CPI, 
que investiga possíveis irregularidades nos processos de 
criação de 11 (onze) unidades de conservações no Es-
tado de Rondônia, bem como nos contratos pactuados 
para o desenvolvimento de projetos de conservações e 
explorações de carbono nas reservas estaduais. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO.  Requer ao Chefe do Poder Executivo Estadual, ex-
tenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil e à Secretaria 
de Estado da Segurança, Defesa Cidadania - SESDEC, 
solicitação de informação referente ao andamento dos 
processos administrativos destinados a melhorar a de-
manda de emissão de Cédulas de Identidade no âmbito 
do Estado de Rondônia, e solicita, ainda, a disponibiliza-
ção da cópia integral do processo correspondente. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
a aprovação da solicitação de formação de turmas, em 
cada uma das forças de segurança do Estado de Rondô-
nia, para capacitação dos profissionais, na Língua Bra-
sileira de Sinais - LIBRAS por intermédio da Escola do 
Legislativo. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer à Agência Nacional de Aviação Civil – ANAC, 
que informe qual o método de distribuição da explora-
ção do serviço aéreo no âmbito do Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer à Mesa Diretora que seja encaminhado ao 
Chefe do Poder Executivo Estadual, extenso ao Secre-
tário-Chefe da Casa Civil e à Secretaria de Estado de 
Finanças - SEFIN, o pedido de compartilhamento de in-
formações referentes ao Programa Nota Legal Rondo-
niense, no âmbito do Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Re-
quer à Mesa Diretora Voto de Louvor à direção, produ-
ção e elenco do curta-metragem rondoniense “Ela Mora 
Logo Ali”, premiado com 3 Kikitos de Ouro, pelo Festival 
de Gramado realizado dia 18 de agosto de 2023 e pe-
los relevantes serviços prestados à cultura do Estado de 
Rondônia.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. Re-
quer ao Presidente, ouvida a Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, conforme arts. 146, IX, 172, 173, 178, II e 
179, que seja oficiado ao Excelentíssimo Senhor Gover-
nador do Estado de Rondônia, extensivo ao Secretário 
de Estado Chefe da Casa Civil e à Secretaria de Estado 
de Saúde do Estado de Rondônia, que sejam adotadas 
providências no sentido de realizar uma pesquisa para 
identificar as causas para um possível aumento da inci-
dência da doença congênita Plagiocefalia no Estado de 
Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. Re-
quer ao Presidente, ouvida a Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, conforme arts. 146, IX, 172, 173, 178, II e 
179, que seja oficiado ao Excelentíssimo Senhor Gover-
nador do Estado de Rondônia, extensivo ao Secretário 
de Estado, Chefe da Casa Civil, Secretaria de Estado de 
Planejamento Orçamento e Gestão - SEPOG, fornecer 
informações a este Poder relativo ao Projeto de Lei Com-

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2750

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 159 04/09/2023

plementar nº 19/2023, alterando, acrescentando e revo-
gando dispositivos da Lei Complementar nº 748/2013, 
Lei Complementar nº 965/2017. 
- REQUERIMENTO DA COMISSÃO DE TRANSPORTE E 
OBRAS PÚBLICAS. Requer ao Excelentíssimo Governa-
dor do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, com có-
pia ao Departamento de Estradas de Rodagem e Trans-
portes - DER e Departamento Estadual de Trânsito de 
Rondônia - DETRAN, informações acerca do cronograma 
de realização do serviço de sinalização das malhas viá-
rias pavimentadas e não pavimentadas no Estado, bem 
como informações acerca das ações do Detran em par-
ceria com o DER no que se referem à educação de trân-
sito nos últimos 5 anos. 
- REQUERIMENTO DA COMISSÃO DE TRANSPORTE E 
OBRAS PÚBLICAS. Requer ao Excelentíssimo Governador 
do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, com cópia 
ao Departamento de Estradas de Rodagem e Transpor-
tes - DER, informações sobre todas as obras de grande e 
médio porte que estão paralisadas e são de responsabili-
dade do Estado de Rondônia, bem como qual o planeja-
mento para que essas obras sejam retomadas. 
- REQUERIMENTO DA COMISSÃO DE TRANSPORTE E 
OBRAS PÚBLICAS. Requer ao Excelentíssimo Governador 
do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, com cópia 
ao Departamento de Estradas de Rodagem e Transpor-
tes - DER, informações sobre o programa “Tchau Poeira” 
com detalhamento da atual situação, bem como qual 
município recebeu o recurso financeiro para a realização 
da obra e qual obra foi feita por execução direta pelo 
Estado, e qual planejamento existente no Estado para 
estes municípios. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Institui o Dia do CAC – Colecionador, Atirador Des-
portivo e Caçador, no âmbito do Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE LEI DA DEPUTADA ROSANGELA DONA-
DON. Dispõe sobre normas para a fiscalização de am-
bientes de confinamento de animais destinados ao abate 
no Estado de Rondônia e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DA DEPUTADA ROSANGELA DONA-
DON. Institui medidas de atenção, cuidado e suporte 
educacional especializado para indivíduos com Dislalia 
no âmbito do Estado de Rondônia e dá outras providên-
cias. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. 
Institui o Programa Estadual de Incentivo ao Esporte — 
PROESPORTE e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. 
Institui a Política de Atendimento Integrado à Pessoa 
com Transtorno de Espectro Autista e Apoio à Família e 
aos Cuidadores da Pessoa com Transtorno do Espectro 
Autista no âmbito do Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
LUIZINHO GOEBEL. Concede Medalha de Mérito Legisla-
tivo, ao 3º Sargento da Polícia Militar Senhor Anderson 
Dantas da Costa Rodrigues. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DOS DEPUTA-
DOS CÁSSIO GOIS E JEAN MENDONÇA. Concede o Títu-
lo Honorífico de Honra ao Mérito à Empresa Ciclo Cairu 

pelos relevantes serviços prestados ao desenvolvimento 
econômico do Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA DRA. TAÍSSA. Requer 
ao Poder Executivo Estadual com cópia à Secretaria do 
Estado de Saúde – SESAU, informações acerca do Pro-
jeto de Reforma e Ampliação do Laboratório Estadual de 
Patologia e Análises Clínicas situado em Porto Velho/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA DRA TAÍSSA. Requer 
ao Poder Executivo Estadual com cópia à Secretaria de 
Estado de Obras e Serviços Públicos — SEOSP, infor-
mações acerca do Projeto de Reforma e Ampliação do 
Laboratório Estadual de Patologias e Análises Clínicas — 
LEPAC, situado em Porto Velho/ RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora na forma regimental, que seja 
concedido Voto de Louvor à estudante Karoliny Discher 
Martini do Município de São Miguel do Guaporé/RO.  
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, suspensão de Sessão Solene 
para entrega de homenagens à Rede Lilás — Rede de 
enfrentamento à violência doméstica e familiar contra 
a mulher, objeto do Requerimento 400/2023, aprovado 
em 15 de agosto do corrente ano, por motivo de força 
maior. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Re-
quer Voto de Louvor para o Sensei Moises Otávio de 
Moura e aos atletas Maria Clara Turatti, Otavio Miranda 
Moura e Suzane dos Santos Alberti em razão da honro-
sa participação na Copa do Brasil de Karatê ocorrida na 
cidade de Natal-RN. 
- PROJETO DE RESOLUÇÃO DA MESA DIRETORA. Al-
tera e acrescenta dispositivos à Resolução nº 461, de 
13 de novembro de 2019, que “Delega competência ao 
Secretário-Geral da Assembleia Legislativa do Estado 
de Rondônia – ALE/RO para movimentar as dotações 
e os créditos orçamentários próprios e praticar os atos 
de administração financeira, orçamentária e patrimonial 
necessários ao funcionamento do Poder Legislativo Es-
tadual, bem como para outros atos de natureza admi-
nistrativa.”. 
- PROJETO DE RESOLUÇÃO DA MESA DIRETORA. Altera 
dispositivos da Resolução n° 486, de 18 de agosto de 
2021, que “Dispõe sobre a concessão, o procedimento 
e a prestação de contas de diárias no âmbito da As-
sembleia Legislativa do Estado de Rondônia e da outras 
providências.” 
- PROJETO DE RESOLUÇÃO DA MESA DIRETORA. Altera 
e acrescenta dispositivos à Resolução nº 529, de 1º de 
março de 2023, que “Dispõe sobre a percepção de je-
tons no âmbito da Assembleia Legislativa do Estado de 
Rondônia.” 
Lidas as matérias, Senhor Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Solicito ao Senhor 
Secretário que proceda à leitura das matérias a serem 
apreciadas. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Matérias 
a serem apreciadas, Senhor Presidente: 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2751

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 159 04/09/2023

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALEX REDANO. Re-
quer nos termos que dispõe o art. 33, I, do Regimento 
Interno, a prorrogação do prazo para continuidade dos 
trabalhos da Comissão Parlamentar de Inquérito - CPI, 
que investiga possíveis irregularidades nos processos de 
criação de 11 (onze) unidades de conservações no Es-
tado de Rondônia, bem como nos contratos pactuados 
para o desenvolvimento de projetos de conservações e 
explorações de carbono nas reservas estaduais. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora na forma regimental, que seja 
concedido Voto de Louvor à estudante Karoliny Discher 
Martini do Município de São Miguel do Guaporé/RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora a alteração da data da Sessão So-
lene para a efetivação de outorga de Títulos Honoríficos 
de Cidadão Honorário do Estado de Rondônia e Voto 
de Louvor que inicialmente seria realizada no dia 28 de 
agosto de 2023 afim de ser transferida para o dia 1º de 
setembro de 2023, sexta-feira, às 15 horas, no Plenário 
desta Casa de Leis. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Re-
quer à Mesa Diretora Voto de Louvor à direção, produ-
ção e elenco do curta-metragem rondoniense “Ela Mora 
Logo Ali”, premiado com 3 Kikitos de Ouro, pelo Festival 
de Gramado realizado dia 18 de agosto de 2023 e pe-
los relevantes serviços prestados à cultura do Estado de 
Rondônia. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, suspensão de Sessão Solene 
para entrega de homenagens à Rede Lilás — Rede de 
enfrentamento à violência doméstica e familiar contra 
a mulher, objeto do Requerimento 400/2023, aprovado 
em 15 de agosto do corrente ano, por motivo de força 
maior.  
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Re-
quer Voto de Louvor para o Sensei Moises Otávio de 
Moura e aos atletas Maria Clara Turatti, Otavio Miranda 
Moura e Suzane dos Santos Alberti em razão da honro-
sa participação na Copa do Brasil de Karatê ocorrida na 
cidade de Natal-RN. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Nós vamos apre-
ciar esses Requerimentos em bloco. Em discussão os 
Requerimentos que acabam de ser lidos. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis per-
maneçam como se encontram, os contrários se ma-
nifestem. Aprovados os Requerimentos. Vão ao 
Expediente.
Próxima matéria.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - REDAÇÃO 
FINAL AO PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR 32/2023 
DA DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DE RONDÔNIA. 
Fixa o subsídio dos membros da Defensoria Pública do 
Estado de Rondônia, na forma dos artigos 39, § 4º, 134, 
§ 2º e § 4º, ambos da Constituição Federal, que altera a 
Lei Complementar nº 117, de 04 de novembro de 1994, 
e dá outras providências.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - A matéria de Reda-
ção Final em turno único de discussão e votação. Reda-
ção Final ao Projeto de Lei Complementar 32/2023, de 
autoria da Defensoria Pública do Estado de Rondônia. 
Em discussão. Não havendo discussão, em votação. A 
votação é nominal. Solicito ao Senhor Secretário que 
faça a chamada dos deputados para a votação. Os depu-
tados favoráveis votarão “sim”, os deputados contrários 
votarão “não”. 
Chamada por ordem alfabética. Os deputados, se quise-
rem vir aqui no microfone, podem vir aqui na frente. Se 
não quiserem, podem votar daí, em voz alta. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Como 
vota o Deputado Estadual Affonso Candido?

O SR. AFFONSO CANDIDO – Voto “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Estadual Affonso Candido vota “sim”. 
Como vota o Deputado Alan Queiroz? 

O SR. ALAN QUEIROZ – “Sim”. (fora do microfone)

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Como 
vota o Deputado Estadual Alex Redano? 

O SR. ALEX REDANO - Voto “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Alex Redano vota “sim”. 
Como vota o Deputado Estadual Cássio Gois? 

O SR. CÁSSIO GOIS – “Sim”.  (fora do microfone)

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Cássio Gois vota “sim”.  
Como vota o Deputado Estadual Cirone Deiró?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está ausente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Como 
vota a Deputada Estadual Cláudia de Jesus? 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS - “Sim”. (fora do microfone)

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputada Cláudia 
de Jesus, “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
da Cláudia de Jesus vota “sim”. 
Como vota o Deputado Delegado Camargo?  

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Delegado Camargo?

O SR. DELEGADO CAMARGO - “Sim”, com o relator. 
(fora do microfone) 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Vota 
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“sim”.
O Deputado Delegado Lucas vota “sim”. 
Deputada Drª Taíssa, como vota? 

A SRA. DRA. TAÍSSA – “Sim”. (fora do microfone) 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – A Depu-
tada Dra. Taíssa vota “sim”. Deputado Edevaldo Neves?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está ausente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Como 
vota o Deputado Estadual Ezequiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Vota “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Ezequiel Neiva vota “sim”. 
Deputada Gislaine Lebrinha, como vota?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está ausente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Deputada 
Ieda Chaves, como vota? 

A SRA. IEDA CHAVES – “Sim”. (fora do microfone)

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – A Depu-
tada Ieda Chaves vota “sim”. 
Deputado Ismael Crispin, como vota?

O SR. ISMAEL CRISPIN – Voto “sim”. (fora do microfone). 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Ismael Crispin vota “sim”. 
Deputado Jean Mendonça?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está ausente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Jean Oliveira?
 
O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está ausente.  

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Laerte Gomes, como vota? 

O SR. LAERTE GOMES - Voto “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Laerte Gomes vota “sim”. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Por videoconferência) – “Sim”, 
Presidente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Quem foi 
que falou “sim”? 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Por videoconferência) – Deputa-

do Jean Oliveira, “sim”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Ah, o Deputado 
Jean Oliveira está de forma remota. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Jean Oliveira, de forma remota, vota “sim”. 
Deputado Luiz do Hospital, como vota?

O SR. LUIS DO HOSPITAL – “Sim”. (fora do microfone).  

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – O Depu-
tado Luis do Hospital vota “sim”. 
Deputado Luizinho Goebel, como vota? 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Luizinho Goebel vota “sim”. 
Deputado Marcelo Cruz, como vota?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está ausente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Nim Barroso, como vota? 

O SR. NIM BARROSO (Por videoconferência) – Voto 
“sim”.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Votou “sim”. 
O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Nim Barroso, de forma on-line, vota “sim”. 
Deputado Pedro Fernandes, como vota? 

O SR. PEDRO FERNANDES – “Sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Pedro Fernandes vota “sim”. 
Deputado Ribeiro do Sinpol, como vota? 

O SR. RIBEIRO DO SINPOL (Por videoconferência) - 
Voto “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Ribeiro do Sinpol vota “sim”, on-line. 
Deputada Rosangela Donadon, como vota? 

A SRA. ROSANGELA DONADON (Por videoconferência) 
- Voto “sim”. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
da Rosangela Donadon, on-line, vota “sim”.  

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Cirone 
Deiró, está on-line?

O SR. EDEVALDO NEVES (Por videoconferência) – Depu-
tado Edevaldo Neves, vota “sim”.
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O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Deputa-
do Edevaldo Neves, on-line, vota “sim”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Registrem o voto 
do Deputado Delegado Lucas. Não está registrado. 
Registrem o voto da Drª Taíssa: “sim”. 
Deputada Gislaine Lebrinha, está on-line? 
Registrem o voto do Deputado Jean Mendonça. Votou 
“sim”.
 
VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA
- Deputado Affonso Candido   - sim
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - não votou
- Deputada Cláudia de Jesus  - sim
- Deputado Delegado Camargo  - sim
- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Dra. Taíssa   - sim
- Deputado Edevaldo Neves  - sim
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - não votou
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - sim
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - sim
- Deputado Pedro Fernandes  - sim
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - sim

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com 21 votos 
favoráveis e nenhum voto contrário, aprovada a 
Redação Final ao Projeto de Lei Complementar 
32/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - PROJE-
TO DE RESOLUÇÃO 42/2023 DA MESA DIRETORA. Al-
tera e acrescenta dispositivos à Resolução nº 461, de 
13 de novembro de 2019, que “Delega competência ao 
Secretário-Geral da Assembleia Legislativa do Estado 
de Rondônia – ALE/RO para movimentar as dotações 
e os créditos orçamentários próprios e praticar os atos 
de administração financeira, orçamentária e patrimonial 
necessários ao funcionamento do Poder Legislativo Es-
tadual, bem como para outros atos de natureza admi-
nistrativa.”.” 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Luizinho Goe-
bel para conceder parecer pela Comissão de Constitui-
ção e Justiça e demais Comissões pertinentes à matéria. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Projeto de Resolução 
42/2023, de autoria da Mesa Diretora, que “Altera e 
acrescenta dispositivos à Resolução nº 461, de 13 de 
novembro de 2019, que “Delega competência ao Se-
cretário-Geral da Assembleia Legislativa do Estado de 
Rondônia – ALE/RO para movimentar as dotações e os 
créditos orçamentários próprios e praticar os atos de 
administração financeira, orçamentária e patrimonial 
necessários ao funcionamento do Poder Legislativo Es-
tadual, bem como para outros atos de natureza admi-
nistrativa.”.”
A matéria é legal, regimental e constitucional. Por isso 
somos de parecer favorável à aprovação da matéria pe-
las Comissões pertinentes. Esse é o nosso voto, Presi-
dente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do relator. Não havendo discussão, os deputa-
dos favoráveis permaneçam como estão, os deputados 
contrários se manifestem ao parecer do nobre Deputado 
Luizinho Goebel, relator da matéria. Aprovado o pa-
recer. 
Em votação o Projeto de Resolução 42/2023. Os depu-
tados favoráveis permaneçam como se encontram, os 
contrários se manifestem. Aprovado. Vai ao Expe-
diente. 
Próxima matéria.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE LEI 136/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 
108. Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicio-
nal suplementar por superávit financeiro em favor da 
unidade orçamentária Secretaria de Estado de Finanças 
- SEFIN e crédito adicional suplementar por anulação em 
favor da unidade orçamentária Secretaria de Estado da 
Justiça - SEJUS, até o valor de R$ 8.500.000,00. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria se en-
contra sem parecer. Solicito ao Deputado Affonso Can-
dido conceder parecer pela Comissão de Constituição e 
Justiça e demais Comissões pertinentes à referida ma-
téria. Projeto, se não me engano, para alimentação dos 
presos. 

O SR. AFFONSO CANDIDO - Presidente, Projeto de Lei 
136/2023, de autoria do Poder Executivo, que “Autoriza 
o Poder Executivo a abrir crédito adicional suplementar 
por superávit financeiro em favor da unidade orçamen-
tária Secretaria de Estado de Finanças - SEFIN e crédito 
adicional suplementar por anulação em favor da unidade 
orçamentária Secretaria de Estado da Justiça - SEJUS, 
até o valor de R$ 8.500.000,00.’. 
Ontem eu estive na Sefin, também estive conversando 
com o nosso Secretário da Sejus e a importância des-
ses projetos que temos que votar aqui hoje — como da 
Sejus, como do DER — e o nosso parecer, o projeto é 
constitucional, ele é legal. O nosso parecer é favorável à 
apreciação da matéria.  
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O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Affonso Candido. Não ha-
vendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer. 
Em votação o Projeto de Lei 136/2023. Os deputados 
favoráveis permaneçam como estão, os contrários se 
manifestem. Aprovado. Vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJE-
TO DE LEI 153/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSA-
GEM 113. Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito 
adicional suplementar por anulação, até o valor de R$ 
107.171.410,92, para reforço de dotações consignadas 
no vigente orçamento. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Senhor Presidente, só 
uma Questão de Ordem, porque nós estamos sendo 
transmitidos pelas redes sociais. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Questão de Ordem 
concedida sobre o assunto, sobre o tema do projeto. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Perfeitamente. Exata-
mente, Senhor Presidente. É que a população que nos 
acompanha tem homenagem ao princípio da eficiência, 
transparência ao povo que está aqui, às vezes olham 
os deputados votar as matérias de forma muito rápida. 
E não conseguem nem mesmo saber o objeto. Então, 
só apenas para evidenciar que os projetos que foram 
pautados para esta Sessão da Assembleia Legislativa já 
foram analisados pelos parlamentares, nós já sabemos 
do que se trata, são emendas no orçamento do Governo 
do Estado. Por isso que a votação está sendo de forma 
mais célere, não que os deputados desconheçam o con-
teúdo. 
Então apenas para fazer isso, deixar claro para a popu-
lação que nos acompanha e olha “votou, aprovado, pró-
xima matéria” e às vezes não tem conhecimento desse 
andamento da Casa, Senhor Presidente. Obrigado. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Meu nobre Depu-
tado Delegado Rodrigo, eu estou sendo bem tranquilo 
dando tempo para discutir, para votar bem calmamente 
as matérias. Essa matéria aqui, por exemplo, já está há 
quase 60 dias na Assembleia Legislativa e o DER hoje, 
está paralisado por falta da Assembleia Legislativa deli-
berar essas matérias. Eu acho que chegou o tempo ago-
ra de se fazer isso. Mas, nós vamos ser mais tranquilos, 
então, estou sendo o máximo possível, com muita tran-
quilidade para ser deliberada a matéria. 
Este projeto se encontra sem parecer. Solicito ao nobre 
Deputado Luizinho Goebel para conceder o parecer pela 
Comissão de Constituição e Justiça, e demais Comissões 
pertinentes à referida matéria. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Projeto de Lei 153/2023 de 
autoria do Poder Executivo que aportou a esta Assem-

bleia Legislativa, sob a Mensagem 113, que “Autoriza 
o Poder Executivo a abrir crédito adicional suplementar 
por anulação, até o valor de R$ 107.171.410,92, para 
reforço de dotações consignadas no vigente orçamento.” 
A matéria é legal, regimental, constitucional. Constam 
aqui todas as planilhas indicativas, consolidando, assim, 
a necessidade da apreciação legislativa. Por isso, pelas 
Comissões pertinentes, sou de parecer favorável à apro-
vação da matéria. É o voto, Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Luizinho. Em discussão o parecer do nobre Deputado 
Luizinho Goebel. Não havendo discussão, em votação. Os 
deputados favoráveis permaneçam como estão, os con-
trários se manifestem. Não houve manifestação. Está 
aprovado o parecer do Projeto de Lei 153/2023.
Em votação o Projeto de Lei 153/2023 de autoria do 
Poder Executivo.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Presidente, só para discutir o 
projeto, por gentileza.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Eu já vou colocar 
para discutir, nobre deputado.
Em discussão, o projeto. Para discutir, o nobre Deputado 
Ezequiel Neiva.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Senhor Presidente, este pro-
jeto trata então do orçamento para o DER, mas ele tem 
algumas outras situações, dentre elas R$ 900.000,00 
para equipar a Polícia Civil e não menos importante que 
a Polícia Civil, também nós temos a Polícia Militar, impor-
tantíssima. 
E aproveitando a Ellen, que está aqui representando o 
governo, eu gostaria, Ellen, de fazer aqui esse pedido. 
A Polícia Militar está precisando urgentemente de equi-
pamentos. Eu tenho disponibilizado Emendas individuais 
minhas, para atender vários quartéis no interior do Esta-
do. Outros quartéis têm se socorrido com computadores 
que o Tribunal já descartou, que Defensoria já descar-
tou, para eles fazerem uso. 
Eu vi aqui que tem R$ 900.000,00 para a compra desse 
equipamento para a Polícia Civil. O governador precisa 
também, olhar com bons olhos para a nossa Polícia Mili-
tar. Leve esse pedido.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para concluir, De-
putado. Obrigado Deputado Ezequiel.
Para discutir o projeto, a nobre Deputada Drª Taíssa.

A SRA. DRA. TAÍSSA – Primeiramente parabenizar o go-
verno, através deste projeto, justamente que a gente 
sabe que o Coronel Eder, junto como nosso Governador, 
quer realmente, fazer estradas, melhorar a pavimenta-
ção do Estado de Rondônia.
Têm algumas demandas minhas ali para a nossa região 
de Nova Mamoré, e a gente precisa realmente, levar o 
maquinário e assim, como no meio popular do DER, a 
gente fala: “precisamos de combustível”. E combustível 
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é recurso para colocar o maquinário. 
Então, assim, aproveito para pedir de todos os meus 
colegas para que a gente possa aprovar o mais rápido 
possível este projeto, porque o homem e a mulher do 
campo precisam de estradas vicinais decentes. E pre-
cisamos melhorar cada vez mais o Estado de Rondônia 
e aqui, nada mais justo, em uma festa do agro, onde 
a gente fala de fortalecimento do agronegócio, que a 
gente possa colocar recurso no DER para, realmente, 
as estradas melhorarem. Obrigada, Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigada Depu-
tada Drª Taíssa. Mais alguém para discutir o projeto? 
Não havendo mais inscritos, em votação o Projeto de Lei 
153/2023 que “Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito 
adicional suplementar por anulação, até o valor de R$ 
107.171.410,92, para reforço de dotações consignadas 
no vigente orçamento.”.
Os deputados favoráveis permaneçam como estão, os 
contrários se manifestem. Não houve manifestação. 
Está aprovado por unanimidade. Vai ao Expedien-
te.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE LEI 162/2023 DE AUTORIA DO DEPUTADO CÁSSIO 
GOIS. Cria a Política Pública de Incentivo nos Municí-
pios Sedes das Usinas Hidroelétricas e Alagados, a fim 
de promover o desenvolvimento na produção de agri-
cultura, psicultura e preservação ambiental, e dá outras 
providências. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria do nobre 
Deputado Cássio Gois está sem parecer. Solicito à De-
putada Drª Taíssa para dar o parecer pela Comissão de 
Constituição e Justiça e demais Comissões pertinentes à 
referida matéria.

A SRA. DRA. TAÍSSA – Primeiramente, parabenizar o 
meu colega Deputado Cássio Gois, um projeto que fala 
realmente em desenvolvimento da agricultura, da pisci-
cultura e da preservação, mas de uma forma sustentá-
vel, porque sem economia a gente não come, não tem 
comida na mesa. O parecer é favorável, Senhor Presi-
dente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer da nobre Deputada Drª Taíssa. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis per-
maneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer. 
Em votação, em turno único, o Projeto de Lei 162/2023. 
Em discussão o projeto. O Deputado Cássio Gois, autor 
da matéria, para discutir. 

O SR. CÁSSIO GOIS - Presidente, quero discutir o proje-
to. Já tinha pedido em tribuna o apoio dos colegas de-
putados. Rondônia é um grande fornecedor de energia, 
já dito aqui, para o Brasil em linha direta e nós temos as 

pequenas PCHs (Pequena Central Hidrelétrica) em vários 
municípios, do sul do Estado até aqui na nossa região 
norte de Guajará-Mirim. A aprovação da matéria vai ser 
fundamental para os pequenos produtores, de forma 
sustentável, que é o futuro desse país. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Cássio, pelo projeto, pela iniciativa. Vossa Excelência 
sempre contribuindo com o Estado de Rondônia. 
Para discutir, Deputado Delegado Rodrigo Camargo. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Eu quero parabenizar o 
Deputado Cássio Gois e aproveitar essa oportunidade 
relacionada a essa matéria, Senhor Presidente, porque 
nós temos entre os grandes devedores de ICMS (Impos-
to sobre Circulação de Mercadorias e Serviços) desse 
Estado as duas usinas hidroelétricas. Puxam a fila de 
devedores deste Estado. 
Então, já está na hora de eles fazerem um acerto de 
contas com a população do Estado de Rondônia, para 
que essas verbas possam ser também empregadas na 
saúde do Estado. 
E convido a todos a comparecerem e assinarem o abai-
xo-assinado que estou realizando na Expovel visando 
coletar assinaturas para que essas duas hidrelétricas 
possam pagar os seus débitos com o povo e trazer saú-
de a todos. 
Obrigado, Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Mais alguém para 
discutir a matéria? Ex-deputado Neodi, discutir a maté-
ria? Deputado Neodi fica bem nessa cadeira deste Parla-
mento, deputado, melhor ainda aqui na Mesa. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os deputados favo-
ráveis permaneçam como estão, os contrários se mani-
festem. Está aprovado o Projeto de Lei 162/2023, 
de autoria do Deputado Cássio Gois. A matéria vai 
ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE LEI 178/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 
125. Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional 
suplementar por excesso de arrecadação, até o valor de 
R$ 431.989.878,69 e crédito adicional suplementar por 
anulação, até o valor de R$ 431.989.878,69, para refor-
ço de dotações consignadas no vigente orçamento, e 
autoriza a abrir crédito adicional suplementar por supe-
rávit financeiro no valor de R$ 12.315.027,21 e crédito 
adicional suplementar por anulação, até o valor de R$ 
12.315.027,21. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria é de au-
toria do Poder Executivo para pagamento da Folha dos 
servidores. O Projeto de Lei 178/2023 está sem parecer. 
Solicito ao nobre Presidente da Comissão de Constitui-
ção e Justiça da Assembleia Legislativa, o Deputado Is-
mael Crispin, para dar o parecer pela Comissão de Cons-
tituição e Justiça e de Redação e as demais Comissões 
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pertinentes à referida matéria. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Senhor Presidente, o Projeto de 
Lei 178/2023, que aporta a esta Casa através da Men-
sagem 125, do Poder Executivo, que “Autoriza o Poder 
Executivo a abrir crédito adicional suplementar por ex-
cesso de arrecadação, até o valor de R$ 431.989.878,69 
e crédito adicional suplementar por anulação, até o valor 
de R$ 431.989.878,69, para reforço de dotações consig-
nadas no vigente orçamento, e autoriza a abrir crédito 
adicional suplementar por superávit financeiro no valor 
de R$ 12.315.027,21 e crédito adicional suplementar por 
anulação, até o valor de R$ 12.315.027,21.”.
Senhor Presidente, do ponto de vista legal, a iniciativa 
do Poder Executivo compreende todo o instituto de lega-
lidade e constitucionalidade. 
Do mérito, Senhor Presidente, gostaria de fazer aqui 
uma observação. Hoje é dia 24 de agosto, senhores 
deputados e senhoras deputadas. E esse projeto traz 
remanejamento para execução da Folha de Pagamen-
to do mês que nós estamos atravessando. É claro que 
existem outros encaminhamentos aqui que são impor-
tantes, como é o caso da Sejus, da Polícia Militar, do 
DER, da SEOSP. E o governo faz o correto, aproveita 
esse momento para que a Casa possa colaborar com ele 
e eu entendo que cada deputado, na vontade de somar 
com o governo, com o desenvolvimento do Estado, re-
conhece isso. Agora, não dá. Chega a se negligenciar a 
inteligência do Parlamento sabendo que nós já estamos 
no dia 24 do mês, no momento de Folha fechada, o Pla-
nejamento dizer “Ei, está faltando orçamento aqui para 
Folha de Pagamento.” 
Neodi, nós conversávamos e você coloca “Deputado 
Crispin, eu faço um planejamento da minha lavoura. Eu 
nem plantei a safra, eu já comprei o que eu preciso para 
a safrinha.” Isso é planejamento, é olhar para o futuro. 
E a Secretaria de Planejamento do Estado precisa ter 
essa seriedade. A Folha de Pagamento é o que de mais 
concreto ela consegue observar. 
As outras nuances, problema na saúde, um aconteci-
mento diferente na educação, um fato na segurança 
pública, mas a Folha de Pagamento, aquilo que já está 
programado. Eu tenho números de servidores, eu tenho 
tantos CDS’s, eu vou gastar tanto com a minha Folha de 
Pagamento e chegar nesse momento aqui, a dois dias 
da Folha pedir para aprovar e é claro que nós vamos 
fazer. Mas, eu quero ressaltar aqui Presidente, e pedir da 
Mesa Diretora da Casa que encaminhe à Secretaria de 
Planejamento, porque daqui a pouco no mês de setem-
bro nós vamos estar a dois dias do pagamento dos ser-
vidores votando remanejamento a Folha de Pagamento 
novamente. 
Então, no mérito, é claro que nós somos favoráveis, mas 
não dá para o Parlamento negligenciar essa observação 
que faço aqui. Meu voto é favorável à aprovação da ma-
téria. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Comungo no-
bre Deputado Ismael Crispin, Presidente da Comissão de 

Constituição e Justiça. Comungo com o que Vossa Exce-
lência disse no seu parecer nesta tribuna. E é importante 
ressaltar também que essa matéria chegou ontem na 
Assembleia Legislativa. 
Então, eu não falo que isso é um planejamento, isso é 
um desplanejamento. Nós não estamos falando de algo 
que foi emergencial, que aconteceu. Nós estamos fa-
lando de algo que desde o dia 1º de janeiro se sabe. 
Isso aqui deveria ter um planejamento anual. Eu acho 
que a Secretária de Planejamento, a Senhora Beatriz, a 
Assembleia, a Comissão de Constituição e Justiça ou a 
de Finanças e Orçamento, Deputada Ieda, tem que fazer 
um convite formal a ela para vir explicar isso aqui na 
Comissão de Finanças e Orçamento, Deputado Ezequiel 
Neiva. Isso aqui é um absurdo.
Mês passado criou-se um atrito, um estremecimento 
entre o Governo do Estado e a Assembleia Legislativa 
justamente por isso, porque os servidores ficaram pra-
ticamente sem receber dentro do mês. E um jogando a 
culpa no outro. Está aqui. Foi o Planejamento. E se não 
tem a Sessão hoje? Se a Sessão fosse só na próxima 
terça-feira, Deputada Ieda, quem seria prejudicado? Os 
nossos servidores e também o governador. Porque não é 
papel do governador fazer o planejamento do Estado. Já 
existe a Secretaria de Planejamento, já existem os téc-
nicos lá justamente para isso. Então, é necessário que 
isso não venha, Deputado Ismael Crispin, como Vossa 
Excelência muito bem disse, ocorrer novamente. Que 
isso não se repita. 
Se está com dificuldade de remanejamento de orçamen-
to, faça isso para o início do mês. Já sabe quanto vai ser 
a Folha. Então, realmente, o Deputado Ismael Crispin, 
eu comungo com todas as palavras que ele disse na sua 
apreciação dessa matéria, no seu voto.
Para discutir o parecer do nobre Deputado Ismael Cris-
pin. 
Para discutir, Deputado Alex Redano. 

O SR. ALEX REDANO - Deputado Laerte Gomes, venho 
aqui te parabenizar pelas suas palavras. E falar que está 
acontecendo um absurdo, senhores. Como que o Estado 
de Rondônia não tem planejamento nem sobre a Folha 
de Pagamento? E pior deputados, tentaram jogar essa 
culpa para a Assembleia Legislativa. Nós estamos aqui 
sempre atentos, dando celeridade. Agora, a Secretaria 
de Planejamento do Estado de Rondônia tem que ter 
responsabilidade. 
É um absurdo Neodi, o que estão fazendo com o nosso 
Estado. Nós sabemos da competência, dedicação do 
governador, da Casa Civil, dos demais secretários, mas 
não adianta todo mundo estar dedicado fazendo a sua 
parte se a Secretaria de Planejamento de Rondônia está 
esse caos. Planejamento zero! Se não são os deputados, 
esses dias atrás, fazermos uma reunião, uma Sessão na 
sexta-feira, às 08 horas, poderia até atrasar os salários 
dos servidores de Rondônia. Culpa de quem? Da Secre-
taria de Planejamento. Isso não pode acontecer mais, 
meus amigos. Obrigado, deputado. 
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O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Parabéns, Deputa-
do Alex Redano. Vossa Excelência está coberto de razão. 
Se fosse uma empresa privada, uma empresa privada, 
se fosse a empresa do Neodi, que é privada, estava que-
brada com esse Planejamento. Não tenho dúvida ne-
nhuma. 
Mais alguém para discutir a matéria? 
Não havendo discussão, em votação o parecer do no-
bre Deputado Ismael Crispin. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o parecer. 
Em discussão única e em votação única o Projeto de Lei 
178/2023 de autoria do Poder Executivo. E eu vou fazer 
questão de ler novamente, para vocês terem conheci-
mento do valor, que essa Casa aprova a matéria que 
chegou ontem e que hoje está em pauta, para mostrar o 
comprometimento dos deputados com os servidores de 
Rondônia, com a população do Estado e também com o 
nosso Governador Coronel Marcos Rocha, que já fez o 
anúncio do pagamento dos servidores públicos para a 
próxima sexta-feira. 
“Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional su-
plementar por excesso de arrecadação, até o valor de 
R$ 431.989.878,69 e crédito adicional suplementar por 
anulação, até o valor de R$ 431.989.878,69, para refor-
ço de dotações consignadas no vigente orçamento, e 
autoriza a abrir crédito adicional suplementar por supe-
rávit financeiro no valor de R$ 12.315.027,21 e crédito 
adicional suplementar por anulação, até o valor de R$ 
12.315.027,21.”.
Para discutir o projeto. Não havendo quem queira discu-
tir, em votação única. Os deputados favoráveis perma-
neçam como estão, os contrários se manifestem. Como 
não houve manifestação, está aprovado o Projeto 
de Lei 178/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE LEI 174/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 
119. Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional 
suplementar por superávit financeiro, até o valor de R$ 
243.102,89, em favor da unidade orçamentária Instituto 
de Pesos e Medidas do Estado de Rondônia — IPEM.  

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – O Projeto de Lei 
174/2023 está sem parecer. Solicito à Deputada Drª 
Taíssa que conceda o parecer pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça e demais Comissões pertinentes à refe-
rida matéria.

A SRA. DRA. TAÍSSA - O parecer, Senhor Presidente, é 
favorável ao Projeto de Lei 174/2023. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão 
o parecer da Deputada Drª Taíssa, ao Projeto de Lei 
174/2023. Não havendo discussão, em votação o pare-
cer. Os deputados favoráveis permaneçam como estão, 
os contrários se manifestem. Aprovado o parecer. 
Em discussão e votação em turno único, o Projeto de Lei 

174/2023. Em discussão. Não havendo discussão, em 
votação. Os deputados favoráveis permaneçam como 
estão, os contrários se manifestem. Não houve mani-
festação, está aprovado, por unanimidade, o Pro-
jeto de Lei 174/2023. Vai ao Expediente. 
Eu solicito, bem rapidamente, para fazer uma suspen-
são de cinco minutos. Solicito a presença dos deputados 
aqui da Mesa Diretora. Bem rapidamente. 

(Suspende-se esta Sessão às 15 horas e 04 
minutos e reabre-se às 15 horas e 31 minutos) 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Solicito ao nobre 
Secretário que faça a leitura das matérias a serem vo-
tadas. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE LEI 166/2023 DO DEPUTADO PEDRO FERNANDES. 
Dispõe sobre a criação do Programa “Amigos da Escola” 
com o objetivo de incentivar parcerias de pessoas físicas 
e jurídicas com Escolas Públicas Estaduais no âmbito do 
Estado de Rondônia, e dá outras providências. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Affonso Candi-
do para conceder parecer pela Comissão de Constituição 
e Justiça e demais Comissões pertinentes à matéria. 

O SR. AFFONSO CANDIDO - Presidente, quero parabe-
nizar o Deputado Pedro Fernandes pelo Projeto de Lei 
166/2023, que “Dispõe sobre a criação do Programa 
“Amigos da Escola” com o objetivo de incentivar parce-
rias de pessoas físicas e jurídicas com Escolas Públicas 
Estaduais no âmbito do Estado de Rondônia, e dá outras 
providências.”. 
Inclusive, na semana passada eu estava lendo sobre al-
guns projetos de Amigos da Escola em outros Estados 
já funciona. O projeto é constitucional, é legal, e o nos-
so parecer é favorável para apreciação e aprovação da 
matéria.  

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns pelo 
parecer, Deputado Affonso Candido. Em discussão o 
parecer. Não havendo discussão, em votação. Os de-
putados favoráveis permaneçam como estão, os con-
trários se manifestem. Aprovado o parecer do Pro-
jeto de Lei 166/2023, de autoria do Deputado 
Pedro Fernandes. 
Em discussão única e votação única o Projeto de Lei 
166/2023. Não havendo discussão, em votação. Os de-
putados favoráveis permaneçam como estão, os con-
trários se manifestem. Aprovado o Projeto de Lei 
166/2023. Vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJE-
TO DE LEI 177/2023 DO DEPUTADO MARCELO CRUZ. 
Institui, no calendário oficial do Estado de Rondônia, o 
Dia Estadual da Advocacia Jovem a ser comemorado, 
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anualmente, no dia 23 de setembro. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Alex Redano 
para conceder parecer pela Comissão de Constituição e 
Justiça e demais Comissões pertinentes. Trabalhar um 
pouquinho, Deputado Alex Redano. Pode ser? 

O SR. ALEX REDANO – Fazendo a análise do projeto. 
Tem constitucionalidade, legalidade e somos de parecer 
favorável. Obrigado, Senhor Presidente.  

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o pa-
recer do nobre Deputado Alex Redano. Não havendo dis-
cussão, em votação o parecer. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer. 
Em discussão única e votação única o Projeto de Lei 
177/2023, de autoria do Deputado Marcelo Cruz. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favorá-
veis permaneçam como estão, os contrários se manifes-
tem. Aprovado. Vai ao Expediente. 
Próxima matéria.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE RESOLUÇÃO 43/2023 DA MESA DIRETORA. Altera 
dispositivos da Resolução n° 486, de 18 de agosto de 
2021, que “Dispõe sobre a concessão, o procedimento 
e a prestação de contas de diárias no âmbito da As-
sembleia Legislativa do Estado de Rondônia e da outras 
providências.”

 O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Alan Queiroz 
para conceder parecer pela Comissão de Constituição e 
Justiça e demais Comissões pertinentes à matéria. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Senhor Presidente, cabe a re-
latoria do Projeto de Resolução 43/2023, de autoria da 
Mesa Diretora, que “Altera dispositivos da Resolução n° 
486, de 18 de agosto de 2021, que “Dispõe sobre a 
concessão, o procedimento e a prestação de contas de 
diárias no âmbito da Assembleia Legislativa do Estado 
de Rondônia e da outras providências.”.”
O projeto, Senhor Presidente, está dentro das nossas 
normas regimentais, técnica legislativa. Nosso voto é 
favorável, em especial porque aqui está delimitando, es-
clarecendo e até mesmo dando maior transparência com 
relação às diárias que são exercidas dentro do mandato 
parlamentar, do gabinete dos deputados e também da 
Assembleia Legislativa. Portanto nosso parecer é favorá-
vel pelas Comissões pertinentes. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Espere aí, tem uma 
questão, relator. Tem uma Emenda que o nobre Depu-
tado Luizinho vai colocar, vai fazer a Emenda agora. E 
Vossa Excelência... para acatar a Emenda do nobre de-
putado. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Vou ficar aguardando, Presiden-
te,  a Emenda apresentada pelo nobre Deputado Luizi-
nho Goebel. Pode ser verbal, Excelência. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Caro, relator, a minha Emen-
da: “§ 5º Cada gabinete de deputado terá direito a, 
no máximo, 10 (dez) diárias intermunicipais por mês, 
cumulativas por um período de 180 (cento e oitenta) 
dias no respectivo semestre, observada e disponibilida-
de  orçamentário-financeira da Assembleia Legislativa, 
não se computando à referida cota quando se tratar de 
servidor ou colaborador cedido ou à disposição.”
Presidente Laerte, no caso, o senhor que já foi presi-
dente, o senhor aconselharia a fazer, vamos supor de 
janeiro a junho, 30 de junho e depois de 1º de julho a 
31 de dezembro, para ficar mais fácil?

 O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Seis meses. Se-
mestral.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Então, seis meses: de 1º de 
janeiro a 30 de junho e de 1º de julho a 31 de dezem-
bro. Para ficar bem claro.

 O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A Emenda verbal 
do Deputado Luizinho Goebel. Vou esclarecer a redação. 
Vossa Excelência pode esclarecer.

O SR. ALAN QUEIROZ – Apresentada a Emenda do De-
putado Luizinho Goebel, a gente entende também que 
não fere nenhum princípio legal. Portanto, acatando a 
Emenda do deputado Luizinho Goebel, em que aumenta 
esse prazo de 30 dias para até 180 dias. Assim, dentro 
da nosso parecer, não acredito ter qualquer tipo de in-
terferência, a não ser estar amparado pelas nossas nor-
mas técnicas legislativas. 
Portanto, o nosso parecer é favorável também acatando 
a Emenda junto ao projeto. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, deputa-
do. Parabéns, deputado Alan Queiroz pelo parecer. 
Em discussão o parecer do Deputado Alan Queiroz com 
Emenda. A Emenda do Deputado Luizinho Goebel onde 
se lê “não cumulativa”, leia-se “cumulativas por um pe-
ríodo de 180 (cento e oitenta) dias”. Não havendo dis-
cussão, em votação o parecer do Deputado Alan Quei-
roz, com emenda. Deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovado o 
parecer com Emenda.
Em discussão única e votação única o Projeto de Resolu-
ção 43/2023, de autoria da Mesa Diretora, com Emenda. 
Não havendo discussão, em votação. Deputados favorá-
veis permaneçam como estão, os contrários se manifes-
tem. Aprovado com Emenda. Vai ao Expediente.
Próxima matéria. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - PROJETO 
DE RESOLUÇÃO 44/2023 DA MESA DIRETORA. Altera 
e acrescenta dispositivos à Resolução nº 529, de 1º de 
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março de 2023, que “Dispõe sobre a percepção de je-
tons no âmbito da Assembleia Legislativa do Estado de 
Rondônia.”

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria está sem 
parecer. Solicito ao Deputado Ezequiel Neiva para emitir 
parecer pela Comissão de Constituição e Justiça e de-
mais Comissões pertinentes. Está sendo nomeado mem-
bro da Comissão por esta presidência, nesse momento. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor Presidente, senhores 
deputados, trata-se do Projeto de Resolução 44/2023, 
de autoria da Mesa Diretora, que “Altera e acrescenta 
dispositivos à Resolução nº 529, de 1º de marco de 
2023, que “Dispõe sobre a percepção de jetons no âm-
bito da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia.”.”
Senhor Presidente quanto à técnica legislativa, quanto à 
constitucionalidade, quanto à legalidade, o projeto está 
perfeitamente favorável à sua aprovação. Portanto, o 
nosso parecer dentro da técnica legislativa, legalidade, 
constitucionalidade, é favorável.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Presidente, solicito vista 
desta matéria. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão, o 
Deputado Luizinho pediu vista da matéria. está concedi-
da pelo prazo regimental.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - REDA-
ÇÃO FINAL AO PROJETO DE LEI 178/2023 DO PODER 
EXECUTIVO. Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito 
adicional suplementar por excesso de arrecadação, até 
o valor de R$ 431.989.878,69 e crédito adicional suple-
mentar por anulação, até o valor de R$ 431.989.878,69, 
para reforço de dotações consignadas no vigente orça-
mento, e autoriza a abrir crédito adicional suplementar 
por superávit financeiro no valor de R$ 12.315.027,21 e 
crédito adicional suplementar por anulação, até o valor 
de R$ 12.315.027,21. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Essa matéria é so-
bre o Projeto de Lei 178/2023, nós estamos corrigindo 
aqui a redação final da matéria. Não muda o mérito em 
nada. É só correção técnica legislativa da referida ma-
téria. 
Os deputados favoráveis permaneçam como estão, os 
contrários se manifestem. Está aprovada a Redação 
Final. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.
 
O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - PROJETO 
DE LEI 34/2023 DA DEPUTADA IEDA CHAVES. Dispõe 
sobre a isenção de pagamento de taxa de inscrição em 
concursos públicos promovidos pelo Governo do Estado 
de Rondônia, aos candidatos egressos de instituição pú-
blica de ensino e/ou bolsistas integrais de colégios par-
ticulares. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – À matéria da nobre 
Deputada Ieda Chaves falta parecer da Comissão de Fi-
nanças e Orçamento. Com Emenda. 
Solicito ao nobre Deputado Ezequiel Neiva para conce-
der o parecer da Comissão de Finanças e Orçamento, 
já que a titular do projeto é a presidente da Comissão. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Senhor Presidente, senhores 
Deputados, trata-se de Projeto de Lei 34/2023, de auto-
ria da Deputada Ieda Chaves, que “Dispõe sobre a isen-
ção de pagamento de taxa de inscrição em concursos 
públicos promovidos pelo Governo do Estado de Ron-
dônia, aos candidatos egressos de instituição pública de 
ensino e/ou bolsistas integrais de colégios particulares.”.
Lembrando aqui, Senhor Presidente, nós estamos aca-
tando também uma Emenda. O nosso parecer, dentro da 
boa técnica, legal, regimental, constitucional, também 
é favorável ao Projeto de Lei que aportou a esta Casa, 
de autoria da eminente Deputada Estadual Ieda Chaves.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – O parecer do nobre 
relator, o Deputado Ezequiel Neiva, é favorável.
Em discussão o parecer do nobre Deputado Ezequiel 
Neiva, com Emenda. Não havendo discussão, em vota-
ção. Os deputados favoráveis permaneçam como estão, 
os contrários se manifestem. Aprovado o parecer, 
com Emenda. 
Em discussão o Projeto de Lei 34/2023, de autoria da 
nobre Deputada Ieda Chaves, com Emenda. Alguém 
para discutir? 
Não havendo discussão, em votação. Os deputados fa-
voráveis permaneçam como estão, os contrários se ma-
nifestem. Aprovado. Vai ao Expediente. 
Antes de encerrar, só um minutinho... Precisamos ago-
ra que a nossa assessoria legislativa já deixe pronto o 
autógrafo do orçamento para a Folha de Pagamento. O 
Presidente já deixou? Ele precisa assinar. Já deixe pron-
to, mande por e-mail, aí assina lá. Ok? Porque é urgente. 
Um momentinho só.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Não há 
mais matérias, Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Encerrada a Or-
dem do Dia. Agradeço de coração a todos que ficaram 
aqui até agora conosco, até as 15 horas e 50 minutos. 
Iniciamos a Sessão às 11 horas e 38 minutos. Foram 
mais de quatro horas de Sessão aqui no Município de 
Machadinho. Uma honra para esta Casa, para os depu-
tados, para os servidores, estar presente nesse grande 
evento da Agroshow. 
Quero agradecer de coração a cada um de vocês, a ci-
dade, ao prefeito Paulo, aos vereadores, às autoridades, 
à população, ao nosso sempre deputado e líder Neodi. 
Neodi, foi uma honra estar com você aqui, desde o início 
você estava aqui, até o final. É uma honra muito grande 
para todos nós deputados, mostra o amor que você tem 
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por este Parlamento e por Rondônia. E hoje, Rondônia 
fez justiça com você, lhe concedendo a mais alta comen-
da deste Estado, que é o Título Honorífico de Cidadão 
do Estado de Rondônia. Rondônia reconhecendo o que 
você já fez e faz por este Estado. Tenha sempre o meu 
respeito e a minha amizade.
Agradecer a todos os deputados, servidores, tiveram que 
pernoitar em Ariquemes e virem para cá hoje. O esforço 
de todos vocês mostra o quanto essa feira é importan-
te. Hotéis lotados, cidade lotada. Parabéns Machadinho 
D’Oeste, parabéns a todos vocês. Deixo o abraço do Go-
vernador Marcos Rocha também a todos vocês, toda sua 
equipe secretariado.
Nada mais havendo a tratar, invocando a proteção de 
Deus e, antes de encerrar a presente Sessão, convoco 
Sessão Ordinária para terça-feira, dia 29 de agosto, no 
edifício sede desse Poder Legislativo, no horário regi-
mental. 
Está encerrada a Sessão, que Deus abençoe todos vocês.

(Encerra-se esta Sessão às 15 horas e 49 minutos)

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2761
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